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Tiene Ernesto de Lucas  
una “misión imposible”

En busca de recuperar  Congreso y alcaldías
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Le tocará a De 
Lucas recuperar la 
unidad en el PRI

El priísmo sono-
rense se dio cita 
en Hermosillo 

para estar presentes 
en la ceremonia en la 
que asumió la dirigen-
cia del PRI Ernesto de 

Lucas Hopkins, después que fue separado 
del cargo Gilberto Gutiérrez Sánchez, el que 
nada pudo hacer contra la Ola Peje que quitó 
al antes invencible partido tricolor el Con-
greso y los más importantes ayuntamientos 
de la entidad. Ahora lo que está en juego es 
la gubernatura, que se disputará dentro de 
dos años y para el caso marcaron presencia 
dos de los aspirantes más conocidos: Ernes-
to Gándara Camou y Ricardo Bours Caste-
lo, llamando la atención lo que este último 
advirtió, que si no es por el PRI buscará ser 
gobernador por la vía independiente, con lo 
que de hecho está el PRI al borde de un des-
calabro mayor, un partido dividido en dos y 
a un MORENA fortalecido. Antes de esto el 
PRI se había caracterizado por la unidad, se 
mostraban los aspirantes y cuando surgía el 
‘bueno’ todos corrían a darle su apoyo, aho-
ra todos correrás con uno y los demás con el 
otro y claro, la oposición podría aprovechar, 
aunque en el PAN esta de dudarse ya que la 
carta más fuerte podría ser el expriísta Toño 
Astiazarán Gutiérrez, el cual quedó hasta el 
tercer lugar en las pasadas elecciones cuando 
aspiró al Senado de la República, así que el 
guaymense la tiene difícil. Por ahora y dadas 
las condiciones existentes lo que se ve es que 
se está poniendo la mesa para que MORENA, 
con Alfonso Durazo Montaño o Ana Gabriela 
Guevara, quienes puedan ser quienes suce-
dan en el cargo a Claudia Pavlovich Arellano, 
porque si hablamos de Arturo Bours Griffith 
llegó a su curul de casualidad y sin batallar, 
ya que fue por la renuncia de Durazo para ir 
al gabinete de AMLO, además no cuenta con 
experiencia política ni de servicio público, 
solo se mueve entre los sectores productivos, 
como ganaderos o empresarios. Recordemos 
que Bours Griffith trabajó en la campaña de 
Ernesto Vargas Gaytán en Cajeme, incluso los 
morenistas batallaron para llevarlo al Centro 
Magno de Hermosillo, tiene mucho que de-
mostrar este señor, mucho trabajo que ha-
cer. Otra situación que no hay que perder de 
vista es que algunos gobiernos municipales 
emanados de MORENA estarían aportando 
seguidores al PRI, esto es, alcaldes a los que 
como candidatos la ciudadanía llevó al triun-
fo por ir en equipo con Andrés Manuel López 
Obrador y lo que se observa es que no se han 
ajustado a la línea del primer mandatario de 
la nación y allí es donde el morenismo dará 
mucho de qué hablar.

En los comités municipales del PRI 
también habrá cambios

Tras la renovación de la dirigencia estatal del 
PRI vienen los cambios en los comités munici-
pales, la parte más cercana  a la gente y si bien 
los priistas tendrán nuevos líderes la clave está 
en que no se trata sólo de cambio de personas 
sino que lo que el priismo demanda son diri-
gentes de a de veras, auténticos, no líderes pre-
fabricados que llegan al cargo nada más porque 
están bien relacionados allá ‘arriba’ pero sin 
identificación con las bases, militantes o no.

Munro Palacio sin 
estrategia en un 
PAN que sigue 
en la lona

Ernesto Munro Pa-
lacio, en su calidad de 
presidente del Comité 
Estatal del PAN, hace 
esfuerzos desesperados 
por levantar de la lona 
al blanquiazul, aunque sigue con la sombra 
del exgobernador Guillermo Padrés Elías a 
cuestas, después que numerosos de sus más 
destacados miembros emigraron a Morena y 
alguno que otro por allí al PRI y en su estrategia 
se observa que no va con la línea marcada des-
de el Comité Ejecutivo Nacional en el sentido 
de descalificar todo lo que diga o haga el presi-
dente López Obrador. Munro Palacio tiene su 
propio proyecto de trabajo, aunque sigue sin 
darlo a conocer con precisión, lo que no habla 
bien de su liderazgo.

Célida sigue supe-
rando los retos, le 
ha funcionado su 
plan de trabajo 

Célida López Cár-
denas, por su parte, tan 
combativa que parece 
candidata en campaña 
ha sabido superar los re-
tos que significan los se-
ñalamientos que le hacen sus opositores. En lo 
que todos coinciden es en que está haciendo un 
muy buen gobierno pese a las carencias y al es-
tado en que recibió la administración, herencia 
de Manuel Ignacio ‘Maloro’ Acosta Gutiérrez.

No se le ve fin a la 
construcción 
de la carretera 
Internacional, 
ni a su peaje

Aumentan las protes-
tas contra las casetas de 
cobro en la carretera In-
ternacional y en esto hay 
que recordar algo muy 
importante. En su última visita a Obregón, el 
presidente López Obrador respondió a los que-
josos que nunca prometió en campaña acabar 
con esos cobros, que sus prioridades son otras. 
Por otra parte, ¿cuándo acabarán las obras so-
bre esa carretera? Se habla mucho del tramo 
entre Obregón y Guaymas y entre este puerto 

y Hermosillo, pero muy poco o casi nada de las 
desviaciones, por obras en proceso de realiza-
ción también, en el trayecto entre Navojoa y Los 
Mochis, en el que nos tocó presenciar el choque 
de dos camiones de carga, trailers, en una des-
viación. Años y años pasan y siguen los mismos 
problemas que datan de administraciones an-
teriores a la actual.

El PT también 
moverá sus fichas 
con el propósito 
de marcar terreno

El Partido del Trabajo, 
que hasta hace poco solo 
sirvió para beneficiar a 
quien se veía como su 
eterno dirigente, o due-
ño, a Jaime Moreno Be-
rry, empezó a despertar tras el proceso electoral 
en el que obtuvo varias posiciones en el Congre-
so local y gobiernos municipales. En estos días, 
por ejemplo, se prepara para renovar  sus diri-
gencias municipales, en lo que trabaja duro Ra-
món Flores en Nogales, Hermosillo y Cajeme.

Morena y PAN tie-
nen en suspenso 
los movimientos 
en sus comités 
locales

Por otro lado, los 
cambios de dirigentes 
de MORENA en los mu-
nicipios más importan-
tes tienen rato dándose 
y no se dan, por esto o aquello los procesos ini-
ciados por Jacobo Mendoza han quedado pen-
dientes. En los comités municipales del PAN 
también sucede algo parecido y ahora se dice 
que se llevarán a cabo en octubre y noviembre. 
Tan pocos militantes que quedan en este par-
tido y ya se andan haciendo bolas.  Lo que sí, 
quienes ganen las presidencias de esos comité 
tendrán que trabajar mucho para volver a te-
ner los espacios con que contaba el panismo 
en años recientes. Las últimas buenas campa-
ñas se dieron en 2015, luego en 2018 los candi-
datos panistas tuvieron resultados para llorar.

Confirma Morena la detención 
del alcalde de Bácum por parte del 
gobierno gringo

En más del partido de AMLO, levantó mu-
cha polvadera la detención de Rogelio Aboyte 
Limón, alcalde de Bácum, cuando intentaba 
cruzar hacia los Estados Unidos utilizando 
un pasaporte falso, captura que la misma 
dirigencia estatal de Morena confirmó, pero 
pronto se deslindó al decir que su compromi-
so es con la justicia y no acudirán a la defensa 
de militantes o autoridades que participen 
en acciones ilegales dentro o fuera del país, 
como ocurrió con Aboyte Limón. Morena dio 
a conocer también que promoverán la remo-
ción del cargo del munícipe. No hay que per-
der de vista a este asunto.
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En algunas siembras las 
pérdidas fueron totales; las 
afectaciones son los Valles 
del Yaqui y Mayo, Guaymas y 

Hermosillo

Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra 

Los valles del Yaqui, Mayo, Fuerte 
Mayo, Guaymas y Hermosillo, ten-
drán su Declaratoria de Zona de De-

sastre, esto ante los daños parciales y to-
tales que dejaron las heladas a finales del 
mes de diciembre y principios de enero, 
en 33 mil 150 hectáreas y afectación en 419 
mil 540 jornales.

Así quedó de manifiesto durante la reu-
nión de Atención a Contingencia Climatoló-
gica Agrícola que se llevó a cabo en el audi-
torio de Sanidad Vegetal la cual fue encabeza 
por la gobernadora del estado, Claudia Pa-
vlovich Arrellano y el titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, (Sader), 
Víctor Villalobos Arámbula, además de Jorge 
Guzmán Nieves, secretario de la Sagarhpa, 
quien comentó que dentro de las 33 mil 150 
hectáreas con afectaciones, asciende el daño 
económico a 984.2 millones de pesos y 419 
mil 540 jornales que devengarían un sueldo 
de 62.9 millones de pesos, sumando un total 
de mil 047.16 millones de pesos en pérdidas.

22 millones de pesos 
de apoyo para cártamo

Por su parte Villalobos Arámbula, comentó 
que de las 12 mil 639 hectáreas con daño total 
de las 33 mil 150 afectadas por las heladas, bus-
carán establecer el cultivo de cártamo y  para 
ello la industria garantiza un monto de seis mil 
400 pesos por tonelada, más 80 dólares por to-
nelada en función de la calidad y contenido de 
aceite  y el gobierno federal a través de la Sader 
y Aserca dará un apoyo de mil pesos por tone-
lada lo que formará una bolsa superior a los 
nueve mil pesos para la oleaginosa.

Ese apoyo de la Sader de 22 millones 
de pesos para el cártamo, será para sub-
sidiar una superficie de resiembra en 
áreas dañadas por las bajas temperatu-
ras de 23 mil toneladas, comentó el se-
cretario de Agricultura a nivel federal.

Dejo en claro que tenemos que irnos 
preparando mejor y modificando la forma 
de hacer agricultura en México, esto ante 
los imponderables climatológicos, con pro-
gramas de reconversión como bien podría 
ser la horticultura protegida, además con-
tar con un uso más eficiente de los seguros 

y desarrollo tecnológico, así como ver otros 
esquemas para salvaguardar nuestras cose-
chas, maquinaria y bienes.

Esa agenda se tiene que analizar junto con 
los productores y para ello se reunirán cada 
mes, para ver los avances que se tiene y los pen-
dientes de adeudos de apoyos de otros ciclos y 
gobiernos de 53 millones de pesos en algunos 
cultivos como cártamo.

Agradece gobernadora y pide apo-
yo para seguro, sanidad y energía

Por su parte la gobernadora del Esta-
do, Claudia Pavlovich Arrellano agradeció 
el apoyo para la lamentable contingencia 
climatológica que se vivió en el Estado, y 

pidió hacerle frente algunos problemas que 
se tienen como lo referente al subsidio a la 
Prima del Seguro Agrícola de 58 millones 
de pesos para que esta cantidad se cubra, 
además de crear un fondo de 36 millones 
de pesos para la investigación, validación y 
transferencia de tecnología que se requiere.

En materia de sanidad, solicitó 27 millo-
nes de pesos para ese rubro donde Sonora 
es ejemplo de ello en agricultura y ganade-
ría, incluso el Estado paso del sexto lugar 
nacional al quinto dentro de su participa-
ción al Producto Interno Bruto, por ello la 
sanidad es algo muy importante.

Planteó de igual forma que se mantenga sin 
restricciones el Programa Especial de Energía 

para el Campo, ya que a Sonora le cuesta mu-
cho el suministro eléctrico.

Mostró su preocupación por los 419 mil 
540 jornales que se quedaran sin trabajo 
por las heladas, por ello pidió al gobierno 
federal su apoyo impulsando programas 
de empleo temporal.

Sonora será declarada zona de
desastre por daños en cultivos

33
mil 150 hectáreas con 

afectaciones

984.2
millones de pesos asciende 

el daño económico

419
mil 540 jornaleros se quedaron 

sin su fuente de empleo

El secretario Víctor 
Villalobos Arámbula, 

acompañado por 
productores, legisladores 
federales y estatales, así 
como autoridades de los 
tres órdenes de gobierno, 

realizó un recorrido por 
zonas agrícolas afectadas 
en el sur de la entidad por 
el Frente Frío 21, que trajo 
temperaturas inusuales de 

menos cero grados

La gobernadora Claudia 
Pavlovich mostró su 

preocupación por los 
jornaleros que se quedarán 

sin trabajo por las 
heladas, por ello pidió al 

gobierno federal su apoyo 
impulsando programas de 

empleo temporal
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Los mensajes que hunden a
Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán
En el juicio contra el capo, la Fiscalía presentó a un testigo que 
parece haberlo hundido: Christian Rodríguez. Éste, contratado 
por el sinaloense para instalar un programa de espionaje en 
los celulares y computadoras de sus allegados, trabajaba ya 
para el FBI, que así pudo escuchar las conversaciones del 
jefe del Cártel de Sinaloa. Como se le mostró al jurado, sus 
pláticas y mensajes no dejaron lugar a dudas de que Guzmán 
Loera traficaba drogas a Estados Unidos y lavaba dinero. Y la 
defensa del capo ya se ve incapaz de mostrar evidencias que 

contradigan los cargos

Nueva York. En 2008, a sus 21 años, 
el colombiano Christian Rodrí-
guez, experto en ciberseguridad, 

fue contratado por Joaquín ‘El Chapo’ 
Guzmán Loera para que le instalara una 
red de comunicaciones encriptadas, sin 
saber que eventualmente ese sistema aca-
baría volviéndose contra él.

Gracias a esa red de comunicaciones 
presuntamente impenetrable, el FBI ras-
treó y ubicó al capo en la sierra sinaloense 
y grabó conversaciones telefónicas, datos 
e información que, como evidencia en la 
Corte, podrían ser el último clavo en el 
ataúd del narcotraficante.

De acuerdo con las evidencias presen-
tadas por el gobierno de Estados Unidos, 
‘El Técnico’, como llamaba ‘El Chapo’ a 
Rodríguez, era un personaje práctica-
mente desconocido hasta antes de rendir 
su testimonio en Brooklyn. En la audien-
cia del martes 8, su nombre fue mencio-
nado por primera vez en el juicio por Ste-

phen Marston, agente especial del FBI.
‘¿Quién es Christian Rodríguez?’, pre-

guntó el fiscal Michael Robotti al agente 
del FBI, y con eso, en la sala del juez Brian 
Cogan comenzó a desgranarse la trama 
más relevante de traiciones y espionaje 
en torno a la figura del ‘Chapo’ Guzmán, 
quien por las pruebas recolectadas por ‘El 
Técnico’, podría muy pronto ser senten-
ciado a cadena perpetua.

Marston relató que Christian Rodrí-
guez era sujeto de una de las investiga-
ciones a su cargo sobre narcotráfico. Lo 
indagaban por su colaboración con los 
hermanos Cifuentes Villa, jefes de una de 
las organizaciones de narcotráfico más 
importantes de Colombia y asociada con 
el Cártel de Sinaloa, y en particular con la 
fracción dirigida por El Chapo.

El agente del FBI explicó que el 3 de 
febrero de 2010 uno de sus agentes encu-
biertos, haciéndose pasar por un mafio-
so ruso, citó a Rodríguez en un hotel en 

Manhattan para proponerle un negocio 
similar a los que tenía con los Cifuentes 
y el Cártel de Sinaloa. ‘En ese momen-
to Christian vivía en Colombia’, explicó 
Marston a Robotti.

Un año después, cuando ‘El Técnico’ 
llegaba a Bogotá en un vuelo procedente 
de Medellín, el FBI lo interceptó y le leye-
ron los cargos con los que el gobierno de 
Estados Unidos lo pretendía solicitar en 
extradición. Rodríguez se asustó y deci-
dió cooperar para que el gobierno estadu-
nidense capturara a Alex Cifuentes Villa, 
primero, y luego a Guzmán Loera.

‘Christian Rodríguez cooperó con la 
investigación sobre El Chapo Guzmán de 
2011 a 2013’, subrayó Marston.

Programa de espionaje
La relación de Rodríguez con Guzmán 

fue calificada por la fiscalía y por el agen-
te del FBI como una asociación de pres-
tación de servicios profesionales. El co-
lombiano le instaló al ‘Chapo’ un sistema 
encriptado de telecomunicaciones.

A grandes rasgos Marston detalló que 
el sistema que instaló Rodríguez en la 
sierra era para hacer llamadas seguras 
con teléfonos inteligentes (Blackberry) 
en una red interna y encriptada entre los 
integrantes del Cártel de Sinaloa y para 
familiares de Guzmán, como su esposa, 
Emma Coronel.

El colombiano le informó al FBI que 
‘El Chapo’ le pidió instalar también una 
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Ante la angustia 
e impotencia del 
‘Chapo’ el fiscal 

reprodujo grabaciones 
de conversaciones 

telefónicas entre Guzmán 
Loera y algunos de sus 

lugartenientes, entre ellos 
Orso Iván Gastélum Cruz, 

‘Cholo’ Iván

Durante el juicio contra 
Joaquín Guzmán Loera 

que se lleva a cabo en la 
Corte Federal de Brooklyn, 

el miércoles 8 y jueves 
9 el Departamento de 

Justicia de Estados Unidos 
presentó transcripciones de 

mensajes de texto que El 
Chapo envió o recibió de 
su esposa, Emma Coronel, 
y de Agustina Cabanillas 

Acosta, su amante y socia.

(Tomado de Proceso)

aplicación de espionaje. El joven eligió el 
software Flexispy.

Al saber que ‘El Chapo’ contaba tam-
bién con un sistema de contraespionaje, 
el FBI le exigió a Rodríguez que optara 
por un programa que no pudiera ser de-
tectado por el Cártel de Sinaloa.

El colombiano le propuso al FBI ins-
talar en Canadá tres servidores de tele-
comunicaciones para grabar las llamadas 
del ‘Chapo’, sus familiares, lugartenientes 
y socios del Cártel de Sinaloa.

Contar con este equipo tecnoló-
gico fuera de Estados Unidos era la 
mejor opción para evitar que El Cha-
po descubriera que el FBI tenía sus 
números telefónicos y los de sus lu-
gartenientes y que ya lo estaban es-
cuchando y grabando.

Para mayor seguridad, Rodríguez 
también propuso que se instalaran en 
Holanda otros tres servidores para cap-
tar y grabar llamadas telefónicas, co-
rreos electrónicos y mensajes de texto 
que se hicieran a través de unos 100 te-
léfonos que él mismo registró y encrip-
tó en la red interna del ‘Chapo’.

‘En abril de 2011 el gobierno holandés 
comenzó a entregarnos las grabaciones de 

las comunicaciones que hacían ‘El Chapo’ 
y los demás sujetos bajo investigación en 
el Cártel de Sinaloa’, enfatizó Marston.

Así fue como el gobierno de Estados 
Unidos pudo obtener las grabaciones de 
más de 200 conversaciones entre ‘El Cha-
po’ y su gente.

Ante la angustia e impotencia del Cha-
po y de sus abogados –Eduardo Balarezo, 
Jeffrey Lichtman y William Purpura–, el 
fiscal reprodujo grabaciones de conversa-
ciones telefónicas entre Guzmán Loera y 

algunos de sus lugartenientes; entre ellos 
Orso Iván Gastélum Cruz, ‘Cholo’ Iván.

En una de esas conversaciones el jura-
do pudo escuchar cómo Guzmán Loera 
sobornaba a policías y autoridades fede-
rales mexicanas y también la manera tan 
sanguinaria con la que su sicario disfruta-
ba de asesinar.

Las transcripciones fatales
En la audiencia del martes 8, el FBI 

dio a conocer fragmentos de 28 conver-
saciones telefónicas. Pero lo devastador 
para la causa del Chapo y de sus aboga-
dos –quienes sostienen que Washing-
ton está inventando los cargos– ocurrió 
el miércoles 9.

En la segunda jornada del interroga-
torio a Marston, el fiscal presentó otras 
cuatro grabaciones y dijo que por sus 
servicios en la investigación, el FBI le 
dio a Rodríguez unos 460 mil dólares, 
pero que el colombiano no pagó los im-
puestos correspondientes, aun cuando 
estaba obligado a hacerlo.

La fiscalía dio a conocer el aspecto 

fundamental para exponer el involu-
cramiento del Chapo en la venta de 
drogas en Estados Unidos: Robotti 
presentó la transcripción de decenas 
de mensajes de texto intercambiados 
entre Guzmán, su esposa y otros inte-
grantes del Cártel de Sinaloa.

Línea por línea o párrafo por párrafo, 
guiado por los pedidos del fiscal, Marston 
leyó lo que a finales de 2011 y principios de 
2012 se escribieron El Chapo y su esposa, 
entre otras personas.

Guzmán y su equipo defensor esta-
ban atónitos. Nunca imaginaron que 
gracias a Rodríguez, en la audiencia 
número 26 del juicio, el jurado ten-
dría frente a ellos las pruebas de que 
el acusado sí cometió deliberadamen-
te y con conocimiento de causa los de-
litos que le imputa Washington.

En una gráfica preparada por la fisca-
lía, aparece en la parte superior la foto-
grafía del Chapo; del lado derecho, la de 
Emma Coronel; en el izquierdo, Agustina 
Cabanillas Acosta; y abajo, Lucero Gua-
dalupe Sánchez López, la diputada con 
quien Guzmán presuntamente procreó 
un hijo y que, temiendo por su vida, se 
entregó a las autoridades estadunidenses 
en junio de 2017.

La gráfica exponía la red de mensajes 
de texto que esos cuatro personajes inter-
cambiaron con El Chapo entre diciembre 
de 2011 y abril de 2012.

El jurado escuchó de boca del agente 
del FBI cómo el padre de Coronel, usan-
do el teléfono de su hija, arreglaba con su 
yerno el envío a Estados Unidos de algu-
nos kilos de cocaína.Por los mensajes se 
estableció que Emma estaba al día de los 
movimientos de militares que buscaban a 
su esposo. Ella directamente le comuni-
caba esos datos.

Los mensajes destinados a Cabanillas 
Acosta revelan una relación amorosa en-
tre ella y El Chapo, pero lo relevante para 
el jurado fue enterarse de que en colabo-
ración con ella, Guzmán coordinó en 2012 
el tráfico, distribución y venta de metan-
fetaminas y cocaína en Detroit y Phoenix.

Y el jurado también supo que fue gra-
cias a la labor de El Técnico que en febre-
ro de 2012 el gobierno de Estados Unidos 
ubicó una casa de seguridad en Cabo San 
Lucas, en la que estaba El Chapo.

El FBI y las autoridades mexicanas 
prepararon un operativo de captura del 
Chapo la tarde del 22 de febrero de 2012 
en Cabo San Lucas; pero los militares y 
federales mexicanos no actuaron a tiem-
po y permitieron que Guzmán huyera.

Sin embargo, ‘El Chapo’ dejó en esa 
casa una libreta con números telefó-
nicos, nombres, coordenadas y otros 
datos que ayudaron al gobierno de Es-
tados Unidos a seguir grabando y ubi-
cando al narcotraficante. En esa casa 
fueron detenidas varias personas, Ca-
banillas Acosta entre ellas.



www.ultimapalabra.com

Del 16 al 22 de enero de 2019

que es hasta el 25% del costo de la vivienda a 
la que buscan acceder, no les alcanzará para 
adquirirla a través de esa vía alterna”.

“Esta misma situación afectará a cerca 
del 70% de los trabajadores formales que 
ganan menos de 9 mil pesos mensuales 
y que por esa situación en lo particular se 
quedarán sin el derecho a tener una casa 
digna. En el caso del estado de Sonora es-
timamos que un poco más de 40 mil traba-
jadores quedarían fuera de esa posibilidad 
sin dicho subsidio para vivienda nueva y de 
interés social”.

¿Cuál es la proyección que tiene el 
sector de la vivienda de crecimiento 
para el 2019?

La proyección que se tiene a nivel nacio-
nal es moderada para este año, se plantea 
de un 2 a 3%, pero gran parte de eso de-
penderá de si este gobierno federal realiza 

buenos programas de infraestructura. Son 
varias cosas que se tienen que unir para que 
al gremio de la construcción, tanto de So-
nora como del resto del país, les vaya bien 
en este nuevo año.

Por otra parte, Jaime Félix Gándara, pre-
sidente de la Cámara Nacional de Desarro-
lladores de Vivienda en Sonora (Canadevi), 
manifestó que la eliminación de ese subsi-
dio para vivienda traerá consigo un efecto 
carambola, porque así como trabajadores 

no podrán acceder a una vivienda nueva, la 
generación de empleos de ese sector tam-
bién vendrá a la baja.

“No es positivo el eliminar ese subsidio a 
nivel nacional, ya que eso generará una cri-
sis en el sector de la vivienda, ya que los que 
menos ganan en la formalidad no van a te-
ner ese apoyo para acceder a una casa nueva 
y de la misma forma, la actividad económi-
ca de la construcción tenderá a bajar.

En el caso de Sonora, se estima se pue-
dan perder alrededor de 50 mil empleos di-
rectos e indirectos que genera la industria 
de la vivienda y ni qué decir de los más de 5 
mil trabajadores que ganan entre 8 a 9 mil 
pesos mensuales que tampoco tendrían esa 
oportunidad de adquirir una casa nueva.

En ese sentido, conminamos a los legis-
ladores federales para que puedan ver este 
tema en lo particular que afectara al Estado 
de Sonora y al resto del país, ya que en los 
últimos años, el otorgar un subsidio fede-
ral, hizo que millones de trabajadores pu-
dieran adquirir una vivienda digna y acorde 
a sus posibilidades económicas”, dijo.

Empresarios consideran que 
la eliminación del subsidio a 
la vivienda frenará los planes 
de crecimiento en la entidad

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. La desaparición al sub-
sidio a la vivienda en el 2019 por 
parte del gobierno federal, es uno 

de los varios aspectos que quienes se dedi-
can a la construcción de vivienda nueva en 
el país, consideran puede ser un duro golpe 
para sus proyecciones de crecimiento para 
este nuevo año que acaba de comenzar.

En el caso del estado de Sonora, orga-
nizaciones como la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) y 
la Cámara Nacional de Desarrolladores de 
Vivienda en Sonora (Canadevi), han mani-
festado su preocupación por varios factores 
que se anunciaron desde finales del 2019 en 
el país y que causaran estragos a dichos sec-
tores económicamente activos.

Ana Karina Maldonado Andrews, presi-
denta de la CMIC en Sonora, manifestó que 
tanto la Cámara de la Construcción que 
preside como la de Vivienda, están alertas 
ante una probable crisis que se pueda dar 
en ese sector por diversos ajustes presu-
puestales realizados por el gobierno federal 
que dirige Andrés Manuel López Obrador.

“Como representante de la Cámara de la 
Construcción en Sonora hemos hecho esti-
maciones sobre el Presupuesto Federal para 
el 2019 y tomando en cuenta la desaparecie-
ron al subsidio a la vivienda, eso será nocivo 
para familias sonorenses y de todo el país 
que viven que tienen menos ingresos. El que 
no se apoye al trabajador con ese subsidio 
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No es positivo el 
eliminar ese subsidio a 

nivel nacional, ya que eso 
generará una crisis en el 

sector de la vivienda, ya que 
los que menos ganan en la 
formalidad no van a tener 
ese apoyo para acceder a 

una casa nueva

Jaime Félix Gándara
Presidente de la Canadevi

25%
del costo de la vivienda 

representa el subsidio a eliminar

40 mil
trabajadores, 

aproximadamente, 
quedarían fuera de la 

posibilidad de obtener una 
vivienda nueva

De no apoyarse al 
trabajador con el subsidio 

de vivienda, no les 
alcanzará para adquirir un 

inmueble digno

En el caso de Sonora, se 
estima que se puedan 
perder alrededor de 50 
mil empleos directos e 

indirectos que genera la 
industria de la vivienda

Hemos hecho estimaciones sobre el Presupuesto Federal para 
el 2019 y tomando en cuenta la desaparecieron al subsidio a la 

vivienda, eso será nocivo para familias sonorenses y de todo el país 
que tienen menos ingresos

Ana Karina Maldonado Andrews
Presidenta de la CMIC en Sonora

Hay incertidumbre en el sector
constructor de Sonora en 2019
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En el encuentro, Claudia 
Pavlovich Arellano y la titular 
de la Conade acordaron unir 
esfuerzos para que el gusto 
por el deporte llegue a los 

estudiantes 

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Sonora no sólo des-
taca en los primeros lugares a 
nivel nacional en Español y Ma-

temáticas, sino que también busca po-
tenciar el desarrollo de las niñas, niños 
y jóvenes con actividad física y de sano 
esparcimiento, expresó la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano al reunirse 
con la titular de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (Conade), 
Ana Gabriela Guevara.

En el encuentro, la gobernadora 
Pavlovich Arellano y la titular de la 
Conade, Ana Gabriela Guevara, acor-
daron unir esfuerzos para que la acti-
vación física y el gusto por el deporte 
lleguen a más niñas, niños y jóvenes 
de la entidad.

La mandataria estatal reiteró la im-
portancia de continuar trabajando en 
coordinación con el Gobierno Federal y 
mantener una comunicación constante 
para acercar a los planteles educativos 
los diversos programas que impulsa la 
Conade en el país.

Ana Gabriela Guevara subrayó el 
interés de trabajar de manera con-

junta en diversas áreas como promo-
ción de la activación física, detección 
de talentos, rescate, rehabilitación y 
aprovechamiento de la infraestructu-
ra deportiva actual, especialmente la 
existente en las escuelas.

La titular de la Conade, Ana Gabriela 
Guevara, se reunió previamente con el 
encargado de despacho de la Secretaría 
de Educación y Cultura, Víctor Gue-
rrero González donde destacaron que 

unirán esfuerzos y colaboración la SEC 
y la Conade para que los programas de 
fomento al deporte y la activación física 
impacten de la mejor forma posible en 
estudiantes sonorenses y la comunidad, 
en la cual se encuentran las escuelas.

Guerrero González puntualizó la de-
cisión de la gobernadora Claudia Pavlo-
vich por impulsar e incrementar no sólo 
los índices de aprovechamiento escolar, 
como ha sucedido de acuerdo a los re-

gistros nacionales, y también busca que 
el desarrollo de las niñas, niños y jóve-
nes sea sano y con oportunidades de ex-
plotar su potencial como personas.

Víctor Guerrero González propu-
so abrir más los centros escolares a la 
comunidad para uso de instalaciones y 
espacios deportivos y refrendó el com-
promiso del Gobierno del Estado de 
mantener una comunicación constante 
para acercar a los planteles educativos 
los diversos programas que impulsa la 
Conade en el país.

“Tenemos mucho talento deportivo 
en las escuelas, que se van detectando a 
través de diversas competencias que se 
realizan en todos los municipios duran-
te el ciclo escolar”, enfatizó al referirse a 
eventos como los Juegos Deportivos Es-
tatales Escolares de educación Básica.

Estatal 7

Se busca que el desarrollo 
de las niñas, niños y 

jóvenes sea sano y con 
oportunidades de explotar 

su potencial como personas

Tenemos mucho talento deportivo en las escuelas, que se van 
detectando a través de diversas competencias que se realizan en 

todos los municipios durante el ciclo escolar

Víctor Guerrero González
Encargado de despacho de la Secretaría de Educación y Cultura

Acuerdan gobernadora y Guevara
fortalecer activación física de niños
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Con este tipo de foros se 
busca la participación 
de todos los sectores 

productivos para 
aportar al crecimiento y 

competitividad de Sonora

Impulsan los trabajadores de
Sonora la grandeza del estado
La gobernadora Pavlovich 
reconoce su labor en la 
reunión estatal de Comisiones 
Revisoras de Contratos 
Colectivos de Trabajo 2019 

impulsado por la CTM

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. En tres años en Sonora 
se han creado más y mejores nue-
vos empleos, gracias a la mano de 

obra calificada de los trabajadores, y a la 
confianza que ha generado el estado para 
los inversionistas, destacó la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano en la Reunión 
Estatal de Comisiones Revisoras de Contra-
tos Colectivos de Trabajo 2019 impulsado 
por la CTM en Sonora.

Ante representantes sindicales y de 
cámaras empresariales la gobernadora 
Pavlovich señaló que capacitar a las y 
los trabajadores es la mejor manera de 
afrontar los problemas, ya que se ge-
neran mejores condiciones para ellos y 
para el crecimiento de la entidad.

“Es así, con capacitación, es así, con es-
fuerzo, con herramientas que les demos a 
nuestros trabajadores, para que realmente 
nosotros podamos ser competitivos, en So-
nora hemos luchado mucho por crear fuen-
tes de empleo, porque es la única manera 
realmente de erradicar la pobreza, crear 
una fuente de empleo bien remunerada, 
con prestaciones, pero también tenemos 
que apoyar al sector privado”, indicó.

La gobernadora Pavlovich llamó a 
representantes de los trabajadores y al 
sector empresarial a continuar traba-
jando conjuntamente para impulsar la 
grandeza de Sonora, y que más empre-
sas se establezcan en la entidad.

Javier Villarreal Gámez, secretario ge-
neral de la CTM en Sonora, reconoció que 
el trabajo de la gobernadora Pavlovich, ha 
generado un clima de diálogo, estabilidad 
y entendimiento entre los trabajadores y el 
sector productivo.

“Quiero reconocer ampliamente el 
esfuerzo que la gobernadora Claudia 
Pavlovich hace todos los días, mantener 
un estado de Sonora en condiciones de 
diálogo, de equilibrio, no es algo fácil, 
no es algo sencillo, implica mucho diá-
logo y mucho esfuerzo, en todos estos 
nuevos retos que requieren nuevas es-
trategias, quiero decirles, a nombre de 
todos los cetemistas de Sonora a nues-

tra gobernadora, que cuenta con los ce-
temistas y estamos muy orgullosos que 
esté usted en su casa”, señaló.

Gabriel Zepeda Vázquez, presidente de 
Canacintra Hermosillo, dijo que con este 
tipo de foros buscan la participación de to-
dos los sectores productivos para aportar al 

crecimiento y competitividad de Sonora.
“Nosotros buscamos impulsar, pro-

mover, y vincular a todos los sectores 
productivos y de servicios, estos foros 
nos permiten que las voces se escuchen, 
y que todas las instituciones entenda-
mos cuál es nuestra labor para buscar ser 

competitivos todos los días”, comentó.
La gobernadora Pavlovich realizó un 

recorrido por las instalaciones de la CTM, 
donde se imparte la Licenciatura en Ges-
tión Social del Trabajo y actualmente se 
capacita a 35 líderes sindicales de toda la 
entidad en materia laboral.

‘Se deben seguir mejorando los
salarios’: Javier Villarreal Gámez

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Invita el dirigente de la 
CTM en Sonora a toda la clase empre-
sarial y al mismo gobierno estatal y fe-
deral, para que entre todos exista una 
sinergia y una voluntad que permitan 
seguir mejorando el salario contractual 
de los trabajadores en el estado.

Javier Villarreal Gámez dijo que ese 
tipo de eventos son de gran importancia 
porque están enfocados en analizar todo 
lo relacionado con los trabajadores y ver 
de qué manera se pueden mejorar sus 
condiciones laborables.

“Ya se han dado algunos incrementos 
salariales desde el mes pasado y creemos 

que las empresas tendrán que hacer un 
esfuerzo importante porque se tiene que 
recuperar el salario, no solo el salario mí-
nimo que tiene un rezago histórico sino 
también los salarios contractuales, que 
están muy abajo. Ya lo decía el presidente 
Andrés Manuel López Obrador cuando 
les hizo un llamado a los empresarios en 
su visita a Ciudad Juárez para que se mejo-
re el salario”, comentó.

Villarreal Gámez indicó, que, de parte 
de la CTM en esa Reunión de Revisión 
de Contratos, se verán aspectos como las 
evaluaciones de índices de inflación, in-
cremento al salario mínimo, inflación de 
la canasta básica, mejoramiento de los 
contratos colectivos, entre otros.

Es así, con capacitación, 
con esfuerzo, con 

herramientas que les 
demos a nuestros 

trabajadores, para que 
realmente nosotros 

podamos ser competitivos, 
en Sonora hemos luchado 
mucho por crear fuentes 
de empleo, porque es la 

única manera realmente de 
erradicar la pobreza, crear 

una fuente de empleo 
bien remunerada

Claudia Pavlovich 
Arellano

Gobernadora de Sonora
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El ajuste económico con el 
cual operará el Instituto 
durante este año será de una 
disminución aproximada a 

los 65 millones de pesos 

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El 2019 le traerá con-
sigo al Instituto Estatal Electo-
ral y de Participación Ciudadana 

(IEE) una reducción en su presupuesto 
de varios millones de pesos y ante ese 
panorama, su presidenta ha manifesta-
do que se sacará la chamba que se tiene 
que hacer como preparación para el pro-
ceso electoral en el estado en el 2021.

Guadalupe Taddei Zavala, presiden-
ta del Árbitro Electoral en Sonora, dio a 
conocer que el ajuste económico con el 
cual van a operar en este año que es de 
cerca de 65 millones de pesos menos, 
no será un obstáculo para que todo el 
personal a su cargo lleve a cabo diver-
sas funciones y las cuales todas están 
encaminadas en el proceso electoral de 
2 años más en la entidad.

¿Qué labores van a realizar este 
2019 y sumándole la reducción presu-
puestal que tendrán?

A finales del 2018 llevamos a cabo 
una sesión donde se aprobaron dos me-
didas específicas, que es la de no hacer 
contrataciones en el 2019 y no se cu-
bren plazas que se desocupen y que no 
sean eventuales. Con esas dos medidas 
iniciamos los trabajos de cómo vamos 
a enfrentar el presupuesto de este año 
nuevo que va comenzando.

Tenemos claridad de que el presupues-
to disminuyó, pero eso nos habla de que 
nosotros nos tenemos que meter en una 
dinámica de estudio rápido y saber cómo 
actuar en diversos programas, proyectos, 
actividades como de participación, edu-
cación cívica, difusión de la cultura, en-
tre otros, se tendrán que establecer como 
prioritarios o no para los siguientes meses.

¿De cuánto fue el presupuesto  
que ustedes solicitaron y cuánto  
se les aprobó?

Nuestra propuesta fue de 344 millo-
nes de pesos para ejercer en el 2019, pero 
de acuerdo con los recortes que se dieron 
en los poderes legislativos y ejecutivos, tal 
cantidad quedó al final en 286 millones de 
pesos, aproximadamente.

Entonces, ¿se podrá sacar todo el 
trabajo en el 2019 que tienen a pesar de 
ese recorte presupuestal?

Así es y lo que no puede detenerse 
es la preparación del 2021. El Instituto 
termina un proceso e inicia la prepara-
ción del siguiente proceso electoral y 
para la preparación del 2021 tendremos 
que mejorar el sistema de cómputo, el 
sistema del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP), re-
plantear el conteo rápido, la atención 
a los consejos distritales en línea, nue-
vas capacitaciones y demás.

Hay mucho material para hacer, análisis, 
presentaciones porque en este año tenemos 
que dar a conocer la memoria electoral, re-
cuentos de lo que ya se vivió, de lo que se 
pasó y poder entrar a la siguiente etapa. Es 
decir, las partes sustantivas del instituto no 
se pueden detener con el presupuesto que 
se nos dé y aquí al interior ello, nos debe-
rá hacer que mejoremos nuestras prácticas 
como la comunicación interna, etc, para 
impactar en nuestro trabajo.

Un ejemplo claro de este, es que tenía-
mos pensado los vehículos que se requieren 
para los procesos electorales, ya que tene-
mos tres procesos electorales con la misma 
flotilla de autos, se tenía previsto hacerlo, 
pero no se hará. Hay otras cosas que no se 
pueden posponer o quitar como todas las 
observaciones que tenemos de Protección 
Civil y que tenemos que implementar en 
estas instalaciones. En síntesis, la tarea que 
tenemos es revisar todos los programas con 
las áreas correspondientes.

¿Todo esto ya se vio y discutió con 
los partidos políticos?

Sí y en este mes ya con el presupuesto 
aprobado se dará el reajuste presupuestal 
y ya poner en los capítulos adecuados lo 
que se va a ejercer por parte del instituto y 
esto lo haremos en conjunto con los mis-
mos partidos políticos.

Finalmente, preguntarle, ¿si el IEE 
puede participar en la consulta vecinal 
que el Ayuntamiento de Hermosillo 

quiere realizar en los primeros meses 
de este año?

El municipio de Hermosillo cuenta 
con un reglamento de participación 
ciudadana y ahí tienen la atribución de 
hacer la solicitud vía la alcaldesa, ma-
yoría de regidores o bien la sociedad a 
través del 2% de la lista nominal. Ellos 
tienen todas las atribuciones para ha-
cer su propia consulta y el instituto 
puede participar con ellos en términos 
de logística, operatividad, definición 
de lugares en donde se pueden esta-
blecer las consultas así como la meto-
dología a seguir, tamaño de la muestra, 
si son todas las colonias, edades, etc.

Tienen que crear un comité ciudadano 
primero y definir eso último que les co-
mente de la consulta y de ahí, deben so-
licitarlo al Instituto Estatal Electoral y por 
eso nosotros podemos apoyar en la orga-
nización de la consulta.

Estatal 9

Tenemos claridad de que el presupuesto disminuyó, pero eso nos 
habla de que nosotros nos tenemos que meter en una dinámica 
de estudio rápido y saber cómo actuar en diversos programas, 

proyectos, actividades como de participación, educación cívica, 
difusión de la cultura, entre otros, se tendrán que establecer como 

prioritarios o no para los siguientes meses

Guadalupe Taddei Zavala
Presidenta del Árbitro Electoral en Sonora

Trabajaremos con menos recursos
pero ofreceremos resultados: IEE

"El ajuste no será un obstáculo para que el personal lleve 
a cabo sus funciones, las cuales están encaminadas en 

el proceso electoral de 2 años más en la entidad"
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Reconoció los resultados 
electorales pasados, donde señaló 
la gente decidió por una opción 
distinta, por lo que es tiempo de 
levantarse de la caída y trabajar 

desde las bases

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. Ernesto ‘El Pato’ de Lu-
cas Hopkins se convirtió el pasado 
fin de semana en el nuevo dirigen-

te del PRI en Sonora, donde su principal 
reto será el de rescatar la unidad interna 
del partido para poder recuperar los esca-
ños en el Congreso del Estado y las alcal-
días que perdió estrepitosamente en las 
pasadas elecciones ante Morena con la lle-
gada de la ola de apoyo a Andrés Manuel 
López Obrador a nivel nacional.

De Lucas Hopkins rindió protesta para 
el periodo 2017 al 2021, ante la dirigente 
nacional tricolor, Claudia Ruiz Massieu 
Salinas; lo acompañó María ‘Kitty’ Cris-
tina Gutiérrez Mazón, quien es la nueva 
secretaria general del tricolor.

En su discurso reconoció los resultados 
electorales pasados, donde señaló la gente 
decidió por una opción distinta, por lo que 
es tiempo de levantarse de la caída y tra-
bajar desde las bases, con la gente ‘es tiem-
po de primero ayudar y luego ir a pedir el 
voto, no como se hacía antes que primero 
se pedía el voto para después ayudar’.

Resaltó que al PRI le llegó el tiempo de 

perder un poco la prudencia, de ser más 
revolucionarios y menos institucionales.

Manifestó que hay elecciones y lec-
ciones que te hacen más fuerte, y en 
esta ocasión inicia la era de un PRI 
más sólido, unido y sobre todo, un PRI 
con sed de revancha para responderle 
a los sonorenses y advirtió que habrá 
un partido más  revolucionario y me-
nos institucional.

Ruiz Massieu por su parte anunció un 
programa nacional de renovación y re-
frendo de la militancia para saber quiénes 
son y dónde están los priistas; además dijo 
que la lección que han dejado los primeros 
40 días de la nueva administración federal 
es que habrá muchos sectores de la socie-
dad mexicana que van a requerir una voz 
en los espacios públicos.

‘Va haber muchas personas que van 
a requerir de una representación que 
levante la voz, va haber muchas perso-
nas que van a requerir de una alterna-

tiva de gobierno y visión diferente, en 
el PRI tenemos la responsabilidad de 
construir un partido renovado y con 
visión del futuro, la opción que México 
necesita y que va necesitar’, aseguró la 
dirigente nacional.

Ficha técnica
Ernesto de Lucas Hopkins anterior-

mente ocupó  la Secretaría de Educación 
y Cultura del estado de Sonora. Ha sido 

director del Instituto de los Mexicanos 
en el Exterior, organismo de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores que busca 
apoyar los esfuerzos de las comunidades 
mexicanas fuera del país para elevar su 
nivel de vida, facilitar su inserción en las 
comunidades en que residen y mante-
ner vínculos cercanos con México. Fue 
Diputado Federal durante la LXI Legis-
latura bajo el principio de mayoría rela-
tiva por el III Distrito Electoral Federal 
de Sonora que comprende la zona Norte 
Hermosillo, capital del estado.

El 10 de diciembre de 2012 fue nom-
brado director general de ProMéxico 
(Organismo del Gobierno Federal en-
cargado de coordinar las estrategias 
dirigidas al fortalecimiento de la par-
ticipación de México en la economía 
internacional; apoyando el proceso 
exportador de empresas establecidas 
en México y coordinando acciones en-
caminadas a la atracción de inversión 
extranjera), cargo al que renunció el 20 
de abril de 2013.

Durante su gestión como legislador 
fue miembro del Parlamento Latinoa-
mericano (Parlatino) de la Comisión de 
Turismo y Ecología, integrante de la Co-
misión de Seguridad Pública y Secreta-
rio de la Comisión de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales.

Recuperar municipios y Congreso

Tiene Ernesto ‘El Pato’ de
Lucas una misión imposible

Es tiempo de primero ayudar y luego ir a pedir el voto, no como se 
hacía antes que primero se pedía el voto para después ayudar

Ernesto de Lucas Hopkins
Dirigente del Comité Estatal del PRI

Resaltó que al PRI le llegó el 
tiempo de perder un poco 
la prudencia, de ser más 
revolucionarios y menos 

institucionales

De Lucas Hopkins rindió 
protesta para el periodo 

2017 al 2021, ante la 
gobernadora del estado, 

Claudia Pavlovich Arellano, 
y la dirigente nacional 
tricolor, Claudia Ruiz 

Massieu Salinas
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La gobernadora Claudia 
Pavlovich así como diputados, 
senadores, empresarios y 
productores del sector privado 
manifiestan su pensar sobre 
la persona que esté al frente 

de esta institución

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

La posibilidad de que un militar en-
cabece la Guardia Nacional provocó 
división de opiniones ya que mien-

tras la gobernadora Claudia Pavlovich, 
diputados federales, empresarios y pro-
ductores agrícolas del sector privado no 
dudaron en afirmar que debe ser un civil 
quien esté al frente de este organismo, el 
alcalde de Cajeme, así como senadores y 
diputados federales de Morena enfatiza-
ron que debe ser un militar el que se en-
cargue de la seguridad de los mexicanos.

Durante su visita a Cajeme, Claudia 
Pavlovich aseveró que ‘Guardia Civil me 
parece bien, pero ese es un tema que se 
debe revisar a fondo y bienvenida siem-
pre toda la ayuda que sea para la materia 
de seguridad’, por su parte, el presidente 
de la Asociación de Organismos de. Agri-
cultores del Sur de Sonora, A.C. (Aoass), 
Baltazar Peral Guerrero coincidió ya que 
afirmó que ‘es importante que intervenga 
la guardia, pero la cabeza debe ser de un 
civil, no podemos militarizar las calles, 
aunque pueden utilizar a los militares 
porque tienen una estrategia y toda una 
organización’, aseveró’.

Por su parte, el diputado federal por 
Movimiento Ciudadano, Jorge Eugenio 
Russo agregó que la guardia debe ser 
encabezada por un civil, porque ‘es más 
apropiado ya que desde hace doce años 
está el Ejército en las calles y no ha cam-
biado la situación porque la violencia 
continúa, por lo que entiendo que se debe 
hacer algo para recuperar la tranquilidad 
del país, pero que no sea un militar quien 
esté al frente, aseveró Russo Salido.

Sin embargo, el alcalde de Cajeme, 
Sergio Pablo Mariscal así como los legis-
ladores, Arturo Bours Griffith en el Sena-
do y Javier Lamarque Cano en el Congre-
so de la Unión, afirmaron sin dudar que 
‘debe ser un mando militar el que esté al 
frente para el combate a la inseguridad 
porque cuentan con la capacitación com-

pleta para enfrentar al crimen organiza-
do, ‘porque el ejército está preparado con 
toda la logística y ha demostrado con-
gruencia y es la que debe dirigir la Guar-
dia Nacional’, afirmó Mariscal Alvarado.

Mientras que por otro lado Arturo 
Bours Griffith agregó que ‘mi opinión es 
que debe ser un mando militar porque a 
los miembros del Ejército los puede man-
dar solamente uno que es el presidente de 
la República’, comentó el senador Bours 
y a su vez, Lamarque Cano como dipu-
tado federal estableció que ‘es necesaria 
la creación de la Guardia Nacional para 
restablecer el orden en el país y me parece 
correcta la estrategia de que la encabecen 
un miembro del Ejército, de la Marina y 
de la Policía Federal’, concluyó el legisla-
dor de Morena.

Divide opiniones mando
de la Guardia Nacional

Guardia Nacional me parece 
bien, pero ese es un tema 

que se debe revisar a fondo 
y bienvenida siempre toda 
la ayuda que sea para la 

materia de seguridad

Claudia Pavlovich 
Arellano

Gobernadora de Sonora

Es más apropiado un civil 
ya que desde hace doce años 
está el ejército en las calles y 
no ha cambiado la situación 
porque la violencia continúa, 

por lo que entiendo que se debe 
hacer algo para recuperar la 

tranquilidad del país

Jorge Russo Salido
Diputado federal por Morena

Es necesaria la creación 
de la Guardia Nacional 

para restablecer el orden 
en el país y me parece 
correcta la estrategia 

de que la encabecen un 
miembro del Ejército, 
de la Marina y de la 

Policía Federal

Javier Lamarque Cano
Diputado federal por Morena

Mi opinión es que debe ser 
un mando militar porque a 

los miembros del ejército los 
puede mandar solamente 

uno que es el Presidente de 
la República

Arturo Bours Griffith
Senador de Morena

Porque el Ejército está 
preparado con toda la 

logística y ha demostrado 
congruencia y es quien debe 
dirigir la Guardia Nacional

Sergio Mariscal 
Alvarado

Alcalde de Cajeme

Es importante que 
intervenga la guardia, pero 

la cabeza debe ser de un 
civil, no podemos militarizar 

las calles, aunque pueden 
utilizar a los militares 

porque tienen una estrategia 
y toda una organización

Baltazar Peral Guerrero
Presidente de la Aoass
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Onexpo:

En Sonora está garantizado
el abasto de combustibles
Es una de las entidades que se 
salva de no tener que padecer 
esta ‘crisis’ de hidrocarburos 
que ha afectado a otros 

estados en el país

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Todo parece indicar 
que el Estado de Sonora es una 
de las entidades en el país que se 

salva de no tener que atravesar por esta 

‘crisis’ de combustibles que ha afectado a 
otros estados en la República Mexicana 
en los primeros días de este año del 2019.

En ese sentido, entrevistamos al presi-
dente de la Organización Nacional de Ex-
pendedores de Petróleo en Sonora (Onex-
po), Luis Horacio Muñoz Santini, quien 
comentó que al menos hasta este momen-
to, la entidad tenía asegurado el abasto de 
combustibles para todas sus estaciones.

“De acuerdo con datos que nos proporcio-
nó Petróleos Mexicano, el estado de Sonora 
tiene garantizado el abasto de combustibles. 
Pemex nos ha dado a conocer que en Sonora 
se mantiene el abasto normal de combusti-
bles al contar con suficientes inventarios para 
el suministro de hidrocarburos, a través de las 
seis terminales que tiene de almacenamien-
to y despacho ubicadas en los municipios de 
Nogales, Guaymas, Magdalena, Navojoa, Ca-
jeme y en la capital Hermosillo”, dijo.

Entonces, ¿hay suficiente combus-
tible para atender la demanda de la 
población sonorense?

Así es y esa es información que el 
propio PEMEX nos ha proporcionado. 
Ellos nos han dicho que esas seis ter-
minales cuentan con suficiente pro-
ducto de gasolinas Magna, Premium y 
Diésel para atender la demanda de la 
población en el Estado.

¿Y qué llamado hacerle a la gen-
te que ha entrado en un tipo ‘pánico’ 
ante una probable escases de combus-
tibles en Sonora?

Exhortarlos para no caer en pánico o 
especulaciones de información que les 
llega de varias y partes y que no corres-
ponde a la realidad. Por eso les reiteramos 
no caer en especulaciones y evitar hacer 
compras extraordinarias de combustibles 
por su seguridad y la de todos.

¿Qué está haciendo Pemex para evi-
tar el tan mencionado ‘huachicoleo’?

Ellos están haciendo las acciones nece-
sarias y pertinentes para detener ese gra-
ve hecho que es el robo de combustibles. 
Eso solo daña al patrimonio de todos los 
mexicanos y en el caso de los sonorenses 
por igual, además que pone en riesgo mu-
chas cosas. Mi llamado es que si alguien 
conoce de algún caso de ‘huachicoleo’ lo 
denuncien al número 01 800 228 9660 o 
al correo: vigilante@pemex.com.

Y en otros temas, preguntarle como 
Onexpo, ¿cómo consideran el aumen-
to que se dio desde el primer día de 
este año en el precio de la gasolina y 
el diésel?

Ya sabíamos que habría modificación 
en el precio de la gasolina y el diésel des-
de el primero de enero de este año. El au-
mento no fue muy alto, es decir, no fue un 
incremento significativo en comparación 
del 2018 con el 2019.

Si hacemos una comparación en los 
precios de un año a otro, el aumento en 
la gasolina Magna, Premium y el diesel 
fue de un 18% a un 24% a nivel nacional. 
Sonora no fue la excepción. Esto se debió 
al aumento del impuesto a combustibles 
(IEPS). Por ejemplo, la magna cerró el 
2018 con un precio de $4.59 y abrió el 2019 

De acuerdo con datos que nos proporcionó Petróleos Mexicano, el estado 
de Sonora tiene garantizado el abasto de combustibles. Pemex nos ha dado 
a conocer que en Sonora se mantiene el abasto normal de combustibles al 

contar con suficientes inventarios para el suministro de hidrocarburos

Luis Horacio Muñoz Santini
Presidente de la Onexpo

TERMINALES DE
ALMACENAMIENTO:
Cajeme
Nogales
Navojoa
Guaymas
Hermosillo
Magdalena
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No hay problema de desabasto. nuestros agremiados no nos han 
reportado que haya dificultad para surtirse de combustible

Jesús Nares Félix
Dirigente de Canaco

con $4.81, lo que representó un aumen-
to del 22%, la premium estaba en 3.88 y 
pasó a $ 4.06, que es ahora un 0.18% más y 
el diésel que estaba en $5.04 paso a $5.28 
y que representó un aumento de 0.24.

Esto fue el incremento al Impuesto 
Especial sobre la Producción y Servicios 
(IEPS) para este inicio del 2019.

¿Qué pasa con la zona fronteriza, 
ahí como quedan los precios de las 
gasolinas?

La franja fronteriza es una excepción 
y ahí el subsidio continuará con el fin de 
igualar los precios de los combustibles en 
comparación con los Estados Unidos.

¿Cuál es el precio de los combusti-
bles en Sonora al inicio de este 2019?

La Magna esta en $19.53 el litro, la Pre-
mium $21.07 y el Diésel $ 20.85 pesos el 
litro. Hay que recordar que esos son los 
precios oficiales, pero cada empresa o es-
tación los puede variar.

¿Cuál es la posición del gremio que 
preside hacia el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, en re-
lación con el tema del ajuste en el pre-
cio de los combustibles?

Como sector gasolinero le estamos 
dando el voto de confianza al presidente 
de México, Andrés Manuel López Obra-

dor, en relación con el asunto del precio 
de los combustibles, pensamos que de-
berá tomar las mejores decisiones sobre 
el tema en lo particular y contribuir con 
este sector que genera una economía muy 
importante en todo el país. Somos una 
rama de la economía muy activa y por eso 
pensamos que en un mediano plazo pue-
da haber cambios.

Recordemos que el mismo presi-
dente de México, se comprometió a 
bajar el precio de los combustibles 
una vez que se termine de construir la 
refinería de Dos Bocas, en el Estado 
de Tabasco y también de la remodela-
ción de las 6 instalaciones de ese tipo 
que hay en el país.

Entendemos que esta acción de que 
empezando el año se dio este nuevo in-
cremento en las gasolinas sigue generan-
do muchos puntos a favor y en contra, 
pero reitero, que esperamos que la au-

toridad federal cumpla con su palabra. 
Sabemos que no es algo fácil, pero si sus 
proyecciones se dan como lo plantearon, 
se deberá dar una reducción en el costo 
de esos productos que millones de mexi-
canos utilizan diariamente para sus autos 
u otros medios de transporte.

¿Cuántas estaciones de gasolina 
hay en Sonora?

Hasta el año pasado eran como 
550 en todo el estado, pero debido a 
la apertura de nuevas estaciones y la 
llegada de nuevas marcas esa canti-
dad debe andar en cerca de las 600. 
Sin duda, Sonora es uno de los esta-
dos del país donde hay más estaciones 
expendedoras de combustibles y ante 
eso, como organización que los regi-
mos estamos siempre trabajando en el 
beneficio de todo el gremio y de los 
miles de empleo que dan.

¿Hay entonces proyectos para que 
continúe la apertura de nuevas esta-
ciones?

Sí, la dinámica que trajo consigo la Re-
forma Energética que se dio con el ante-
rior gobierno federal, hace que en el caso 
de Sonora existan proyectos para la aper-
tura de nuevas estaciones de gasolina de 
marcas diferentes a la ya tradicional e his-
tórica que todos conocen, pero a la par de 
esto y también como ciudadanos, espera-
mos que el gobierno federal cumpla con 
ese compromiso que hizo en su campaña 
de lograr reducir el precio de los combus-
tibles para todos los mexicanos.

Óscar Félix
Última Palabra

Las estaciones expendedoras de com-
bustible en Cajeme hasta el día de ayer 
trabajaron de manera normal en la dis-
tribución de las gasolinas y el diésel, 
donde de los 75 negocios establecidos se 
registró un retraso solo en tres, por parte 
de la distribución de PEMEX.

En un recorrido de esta casa editorial 
se pudo observar que en las gasolineras 
el servicio es normal, lo que fue confir-

mado por los propios trabajadores de 
empresas expendedoras de Cajeme.

El gerente de mercadotecnia de la em-
presa gasolinera Rendi Chicas, Eduardo 
Villegas, señaló que existe un problema 
en tres de sus establecimientos, por au-
ditorías y cuestiones internas de Petró-
leos Mexicanos (Pemex).

Durante el recorrido que se realizó 
en las estaciones ubicadas en las calles 
Nicolás Bravo, en sus intersecciones con 
las avenidas Miguel Alemán y 5 de Febre-

ro, los trabajadores manifestaron que la 
venta de gasolina se lleva a cabo de ma-
nera normal, como todos los días.

El jefe operativo de la estación de ser-
vicios Los Silos, Juan Armando Ibarra, 
confirmó que en todas las empresas de 
dicha negociación no hay desabasto de 
ninguno de los productos de magna, 
premiun y diesel esto a pesar de que se 
cerraron los ductos por problemas de los 
llamados huachicoleros.

Confirmó que actualmente son muy 

cuidadosos en vender gasolina a perso-
nas que lleguen con tanques grandes en 
vehículos, situación que es ilegal, esto 
para evitar alguna situación anormal y 
es, además, por seguridad.

En ese mismo sentido todas las gaso-
lineras que se encuentran por la calle 300 
desde la 5 de Febrero a Donato Guerra se 
encuentran trabajando de manera nor-
mal, toda vez que hay desabasto también 
en una gasolinera ubicada en las calles 
No Reelección y Madero.

Gasolineras de Cajeme cuentan con producto suficiente

No ha habido atrasos, está llegando 
el producto en auto-tanques por el 

cierre del ducto en Guaymas, el 50 % 
de las gasolineras que están afiliadas 
a Onexpo en Obregón y ninguna ha 

salido afectada, lo cual puede durar una 
semana pero si dura dos semanas más, 

tendríamos que ver lo que vamos a hacer 
para que no haya problemas de abasto 

en nuestra ciudad

Oscar Javier Mendoza
Onexpo en Cajeme
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se trata de una alerta estrictamente ambiental, 
pues al ser invasoras desplazan a otras especies 
más apreciadas en la región’.

Precisó el director de la Promotora In-
mobiliaria que después del secado de la la-
guna, trabajarán las máquinas para remover 
la tierra y dejarán un mes para que seque 
completamente, tiempo durante el cual van 
a aprovechar para continuar con los trabajos 
de reparación programados para este paseo 
turístico de Cajeme, hasta que llegue el mo-
mento adecuado que indiquen los expertos 

cuando deba volver a llenarse la Laguna del 
Náinari, comentó Omar Javier García.

En la reunión estuvieron presentes además 
Luis Humberto Álvarez Valencia, Catedrático 
del ITSON; Enrique Aboyte, representante de 
los pescadores de la presa del Oviáchic; Daniel 
Duarte Aguilera, Director de Desarrollo Rural; 
Jorge Antonio Sánchez, Subdirector de Pesca y 
Acuacultura; Alba Rocío Ochoa Meza, Catedrá-
tica del ITVY; Héctor González Moreno, Jurídi-
co de la Promotora Inmobiliaria y José Cibrián 
Osuna, Gerente del Club de Pesca el Anzuelo.

Para erradicar al pez diablo
secarán Laguna del Náinari

Cajeme14

600
embarcaciones que salen a la 
captura de diversas especies 
en la presa Álvaro Obregón

2
millones de pesos el 

presupuesto aproximado 
para secar la laguna

El tamaño más grande 
del pez ‘diablo’ es de 
45 centímetros y está 

ocupando cada vez más 
espacio en el hábitat

Esta especia está causando 
mortandad en el resto de 
peces, dio a conocer el director 
de la Promotora Inmobiliaria 
de Cajeme y podría causar 

severos daños ambientales

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra 

Para mantener el equilibrio en el ecosis-
tema que habita en la llamada ‘Novia de 
Cajeme’, organismos académicos y de 

pesca se reunieron para analizar los mecanis-
mos que permitan erradicar al pez ‘diablo’, que 
está provocando que otras especies se extingan 
y decidieron secar la Laguna del Náinari en fe-
brero en una primera etapa, dio a conocer el di-
rector de la Promotora Inmobiliaria de Cajeme, 
Omar García López.

Manifestó que los monitoreos que han rea-
lizado muestran que el pez ‘diablo’ es difícil de 
sacar por completo de la laguna con métodos 
como el uso del chinchorro o a través de tram-
pas porque se desplaza al ras de suelo, además 
que deposita sus huevecillos con mucha pro-
fundidad, ya ‘que tenemos muchas estructuras 
y meter los chinchorros, pero se nos va a quedar 
este pez y aún cuando lográramos sacarlo, los 
huevecillos se van a reproducir y va a continuar 
el problema’, aseveró Omar García.

Por su parte, José Alfredo Baena, biólogo 
de Pesca y Acuacultura aclaró que el tamaño 
más grande del pez ‘diablo’ es de 45 centíme-
tros y está ocupando cada vez más espacio en 
el hábitat mientras que las otras especies que 
habitan la laguna- tilapia, bagre, mojarra chica 
‘orejona’- son más pequeñas; además, algo que 
llamó la atención es que no hay carpa y ‘fue 
una de las alertas que tuvimos, bajó la pobla-
ción de esta especie y hay tilapias de 15 centí-
metros, lo cual habla de un desequilibrio, pero 
la estrategia es que se van a llevar a un centro 
reproductor para que una vez que ya esté el 
sistema acuático podamos poner nuevamente 
esos peces y poder inyectarlo en los próximos 
meses ,́ expresó el experto en pesca.

En ese sentido, Marco Linné Unzueta Bus-
tamante, director general del Instituto de Acua-
cultura de Sonora aclaró que además del pez 
‘diablo’, encontraron que hay otra especie llama-
da Pancasio o pez basa, que ‘El Pangasius es ori-
ginario de Vietnam, mientras que el pez Diablo 
proviene del Amazonas y fueron traídos al país 
por la acuarofilia, es decir para ser exhibidos en 
acuarios o en peceras domésticas, pero es nece-
sario destacar que ninguna de las dos especies 
representa riesgo para el ser humano, sino que 

El pangasius es originario de Vietnam, 
mientras que el pez Diablo proviene del Amazonas 

y fueron traídos al país por la acuarofilia, es 
decir para ser exhibidos en acuarios o en peceras 

domésticas, pero es necesario destacar que 
ninguna de las dos especies representa riesgo 

para el ser humano, sino que se trata de una alerta 
estrictamente ambiental, pues al ser invasoras desplazan a 

otras especies más apreciadas en la región

Marco Linné Unzueta Bustamante
Director general del Instituto de Acuacultura de Sonora

Una vez secada la laguna, 
se procederá a rellenar 

los taludes para taponear 
los nidos del pez Diablo, 

remover la tierra hasta un 
metro de profundidad para 

evitar la subsistencia de 
huevecillos de esta especie 

y rehabilitar los sistemas de 
oxigenación para mejorar la 

calidad del agua

Omar Javier García 
López

Director de la Promotora 
Inmobiliaria de Cajeme
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Buscarán evitar que el ‘pez diablo’ emigre a red hídrica

Cajeme 15

Para quienes se dedican a 
la pesca en el Oviáchic la 
presencia del pez diablo 

provocaría una merma en 
su modo de vida.

‘Sería un desastre llegara a la presa’
Javier Saucedo Gómez
Última Palabra 

Actualmente, la pesca en la presa 
del Oviáchic es bastante buena porque 
hay buenas capturas ya que ha repun-
tado en los últimos días y que llegue 
el llamado pez ´diablo’ provocaría una 
gran merma en la economía de más de 
600 familias que se dedican a esta ac-
tividad por lo que es necesario que sea 
erradicado, consideró el presidente 
de la Cooperativa Pesquera ‘Cochi de 
Marcela’, Enrique Aboite Bernal.

Aseveró el presidente de los pesca-
dores de la Presa Álvaro Obregón que 
‘en los treinta años pescando y nun-
ca lo habíamos visto –al pez ‘diablo’- 
hasta que hicimos la revisión ahora 
aquí en la laguna y es un riesgo para 
el ecosistema, por eso como producto-
res queremos ayudar para erradicarlo 

y queremos que los organismos que lo 
quieran comercializar, que lo puedan 
retener en el Centro Piscícola de Caje-
me y no queremos que la captura en la 

presa se nos vaya a ir a pique por esta 
especie, manifestó Aboite Bernal.

Manifestó que ‘actualmente salen 
a la pesca alrededor de 600 embarca-

Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra 

Dependerá del manejo que se le dé a la 
extracción de agua de la Laguna del Nái-
nari, para evitar que la especie de ‘pez dia-
blo’ no llegue a otro tipo de infraestructura 
hidroagrícola que no sean los drenes.

Así lo indicó Humberto Borbón Valen-
cia, director general del Distrito de Riego 
del Río Yaqui (DRRY), quien manifestó que 
se dará seguimiento al manejo en el secado 
de la laguna, para evitar que la entrada de 
estas especies puedan representar un des-
equilibro de la fauna que se encuentra en 

los canales de riego de manera natural.
‘No es un desfogue al canal lo que se 

realizará, el agua al salir de la laguna, lo 
que se pretende es que llegue a un cuerpo 
de agua que no permita la reproducción 
del desarrollo de las especies, en el caso 
de los drenes no hay agua suficiente para 
su desarrollo y eso pudiera ayudar a que 
se pueda acabar con el problema’, expu-
so. Mensualmente la Sociedad de Res-
ponsabilidad Limitada dota del recurso 
a la Laguna del Náinari para reponer lo 
que por evaporación de manera natural 
se pierde, además de oxigenar las aguas.

ciones que salen a la captura de tila-
pia, poquito bagre que hay, así como 
carpa, pero que ha bajado un poco y 
lo que hay es una gran población de 
lobina, la mayor parte de la captura 
es para consumo en el mercado local 
aunque hay quienes llevan a Guada-
lajara o hacia otro estado, pero con lo 
que sale de la presa tenemos el abasto 
para la región’, comentó el presidente 
de la cooperativa.

Finalmente, Aboite Bernal manifestó 
que la cooperativa apoya la medida del 
municipio de secar la Laguna del Náina-
ri, para evitar que el pez ‘diablo’ o cual-
quier otra especie que pueda aparecer 
en el ecosistema amenace a la población 
que habita en la presa del Oviáchic, por-
que significa el sustento de los pescado-
res que esperan cada temporada de cap-
tura alta para mantener a sus familias.
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En el caso del alumbrado público hay varias empresas 
que pueden entrarle haciéndose cargo no solamente de la 
luminaria sino de todo lo demás que incluye, fotoceldas, 

alambrado y demás sin necesidad de pagar una renta que 
supera los 30 millones de pesos al año

Ovidio Villaseñor
Secretario de Imagen Urbana y Servicios Públicos de Cajeme

Es demasiado lo que eroga el 
Municipio para que funcione 
el alumbrado público y recojan 
la basura en casas y negocios, 
consideró el secretario de 
Imagen Urbana y Servicios 

Públicos

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

El costo que el Ayuntamiento paga 
para la recolección de basura, 
transferencia y relleno sanita-

rio, así como el alumbrado público, 
es demasiado alto y se busca hacerlo 
más económico y seguir brindando un 
buen servicio a la ciudadanía, consi-
deró el secretario de Imagen Urbana y 
Servicios Públicos, Ovidio Villaseñor.

En el caso del contrato con la em-
presa Óptima, ‘el Ayuntamiento está 
en completa desventaja porque esti-
pula que son todas las obligaciones 
del municipio y todos los derechos 
de la empresa y son lámparas muy 
caras, pero hay varias empresas que 
pueden entrarle haciéndose cargo 
no solamente de la luminaria sino de 
todo lo demás que incluye, fotocel-
das, alambrado y demás sin necesi-
dad de pagar una renta que supera 
los 30 millones de pesos al año’, co-
mentó Villaseñor López.

Agregó el titular de Imagen Urbana 
que además de la renta de casi 3 mi-
llones de pesos mensuales, ‘están los 
gastos de mantenimiento que debe 
hacer el municipio porque las lumi-
narias funcionan bien, pero el cablea-

Salen caros a Cajeme servicios de
recolección y alumbrado publico

do y toda la estructura es muy vieja y 
provoca fallas en las diferentes colo-
nias, pero buscamos como resolverlo 
bajando los costos que significa para 
el presupuesto municipal’, manifestó 
Ovidio Villaseñor.

En el caso de la recolección de ba-
sura, los 100 millones de pesos al año 
que se le paga a Tec Med por recoger 
los desechos de las casas, llevarlos al 
centro de transferencia y después al 
relleno sanitario, el secretario de Ima-

100
millones al año que se 
le paga a Tec Med por 
recoger los desechos 

30
millones anuales se 

desembolsan para la 
empresa Óptima

En el caso de la 
recolección de basura, 

ésta se puede llevar a cabo 
con el personal que tiene 
el Ayuntamiento y cumplir 
con las necesidades de la 

ciudadanía

Asegura Ovidio Villaseñor, 
secretario de Imagen 

Urbana y Servicios Públicos, 
que es muy elevado el 

costo que se paga por la 
recolección de basura

gen Urbana consideró que es demasia-
do gasto, que se puede llevar a cabo 
con el personal que tiene el Ayunta-
miento y cumplir con las necesidades 
de la ciudadanía porque además a los 
trabajadores municipales les estamos 
ofreciendo pago extra por venir fuera 
su horario con lo que ‘estamos traba-
jando a su máxima capacidad ya que 
anteriormente al trabajador no se le 
daba incentivos pero tenemos que 
con la mitad de combustible logra-
mos cuatro veces más productividad 
porque hay quienes quieren laborar 
en días de asueto y gana más’, precisó 
Villaseñor López.
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El Municipio aceptó un 
contrato de arrendamiento 
para adquirir camiones 
nuevos y trabajar en las más 
de 100 rutas que hay en la 

ciudad

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. En menos de cuatro me-
ses la administración municipal de 
Hermosillo que preside Célida Ló-

pez Cárdenas, pudo llevar a cabo una estra-
tegia jurídica y económica con una empresa 
particular, para arrendar camiones recolec-
tores de basura y con eso mejorar de forma 
considerable mas no total, el servicio de re-
colección de basura en la ciudad.

Los hermosillenses recordarán que ape-
nas a unos días del inicio de la administra-
ción municipal, la alcaldesa López Cárdenas 
salió a decirle a la sociedad que por falta de 
unidades para recolectar basura, dicho ser-
vicio se tendría que prestar de dos a un día 
por semana y eso generó una serie de proble-
mas de varios tipos en la ciudad.

Y después de meses de trabajar en esa si-
tuación de un día por semana, a finales del 
año pasado el Cabildo local votó por unani-
midad que el municipio aceptara un contra-
to de arrendamiento con una empresa para 
la adquisición de 30 camiones nuevos y con 
eso meterlos a trabajar en las más de 100 ru-
tas que hay en la ciudad y con eso, además de 
prestar un mejor servicio, regresar a los dos 
días por semana.

El propio director de Servicios Públicos 
Municipales, Norberto Barraza Almazán, 
platicó cómo será el proceso a realizarse en 
los siguientes días en Hermosillo en el tra-
bajo de recolección y limpia así como de 
cuantas unidades podrán tener trabajando 
diariamente con la restauración de ese ser-
vicio a dos veces por semana como se hacía 
anteriormente.

¿Para cuándo está programado rea-
nudar la prestación del servicio de reco-
lección de basura a dos días por semana?

Ya todo está programado para que el día 
18 de febrero del 2019 se normalice el servi-
cio de recolección de basura en Hermosillo. 
A partir de ese día la recolección de basura en 
Hermosillo regresará a los dos días habitua-
les por semana y que tuvimos que suspender 
porque cuando llegamos a este gobierno no 
había camiones suficientes para ello.

Todo esto cambiará gracias al proceso 
de arrendamiento financiero en especial 
que se firmó con la empresa Clear Leasing 
y también por aportaciones de empresa-
rios, de la misma ciudadanía e incluso de 
ahorro en gastos por parte de la misma 
Comuna, es lo que permitirá el adquirir en 
los siguientes días al menos 30 unidades 
recolectoras nuevas y con eso, se garanti-
za un servicio de recolección de basura de 
dos días por semana en los tres sectores en 
los cuales está dividida la ciudad.

¿Se pensó que esa reanudación de la 
prestación del servicio de recolección de 
basura a dos días por semana, iba a tar-
dar más tiempo?

Sin duda la situación no ha sido nada 
fácil, pero eso no fue un impedimento para 
que la presidenta Célida López y demás 
servidores públicos desde el primer día que 
llegaron al gobierno municipal se pusieran 
a buscar opciones y soluciones a un pro-
blema que estaba fuera de control. Afortu-
nadamente se logró concretar un proceso 
de arrendamiento, el cual le generará real-
mente un ahorro a la ciudad y ello permite 
que para el mes entrante en Hermosillo se 
tengan 30 unidades nuevas de recolección 
de basura y andar trabajando por todos los 

sectores de la capital del estado.

¿Cuánto se pagará por  
ese arrendamiento?

Debemos decir algo antes: se estimaba 
que el costo inicial de arrendamiento de esas 
30 unidades seria de 144 millones de pesos 
con pagos mensuales de 4.8 millones de pe-
sos por 30 meses, pero gracias a una negocia-
ción que se hizo con la empresa que nos los 
arrendará Clear Leasing, se pagarán alrede-
dor de 4 millones mensuales por los mismos 
30 meses y esta la opción de liquidar antes 
esas unidades al 10% de su costo inicial, lo 
cual será un ahorro para la ciudad porque no 
genera ni interés ni inflación.

¿Cuántas unidades habrá en la ciu-
dad cuando lleguen esas 30 nuevas?

Pensamos ya tener trabajando normal-
mente no menos de 65 camiones de reco-
lección de basura para cubrir la totalidad 
de la ciudad e inclusive vamos a agregar 
ciertas casas de nuevos fraccionamientos 
para que todas las casas en Hermosillo 
tengan esos dos días. Sobre todo también 
agradecer mucho a la ciudadanía su pa-
ciencia, colaboración porque realmente 
hubo muchas personas que entendieron 
la situación, la cual era de capacidad téc-

nica y no política ni superficial.
La intención del gobierno de Célida Ló-

pez es la de mejorar el servicio de recolec-
ción de basura, para eso se conseguirán un 
mayor número de unidades y así se podrá 
prestar dicho servicio a unas mil 400 casas 
más de diversos sectores de Hermosillo que 
aún no forman parte de las rutas habituales.

Hermosillo 17

30
unidades de recolección 

de basura rentará el 
Ayuntamiento de Hermosillo

4.8
millones de pesos se 

pagaría en un principio por 
la renta de los camiones

4
millones mensuales se logró 
dejar el pago al negociar 

con la empresa

Se prevé que para el 18 
de febrero se normalice el 
servicio de recolección de 

basura en Hermosillo

Todo esto cambiará gracias 
al proceso de arrendamiento 

financiero en especial que 
se firmó con la empresa 

Clear Leasing y también por 
aportaciones de empresarios, 

de la misma ciudadanía e 
incluso de ahorro en gastos 

por parte de la misma 
Comuna

Norberto Barraza 
Almazán

Director de Servicios Públicos 
Municipales de Hermosillo

Da primer paso para mejorar el
servicio de recolección de basura

Ayuntamiento de Hermosillo
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Claudia Pavlovich responde a “la canalla”

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

POR UN MOMENTO, EL PRI LE 
ARREBATÓ LA AGENDA MEDIÁ-
TICA A SUS PARES DE OTRAS OR-

GANIZACIONES POLÍTICAS Y PESE A SUS 
CIRCUNSTANCIAS, demostró el pasado fin 
de semana que cuenta con activos importan-
tes que pueden respaldar las proyecciones 
activistas de los próximos años.

Hay algunos elementos a destacar sobre el 
evento realizado el fin de semana por el priís-
mo estatal en donde le pasaron la estafeta de 
la dirigencia estatal a Ernesto De Lucas Ho-
pkins quien ocupará ese cargo para construir 
el andamiaje necesario, suficiente, adecuado, 
para que ese instituto político pueda recupe-
rar, si puede, las plazas que le arrebató MO-
RENA en las elecciones del año pasado.

En primera instancia, hay que resaltar que 
pese a todo… pese a todos los factores internos 
y externos, existe una fuerte institucionalidad 
de parte de aquellas figuras pertenecientes a 
un partido político que fue en sus años de glo-
ria, ejemplo de fortaleza como organización.

La institucionalidad de sus integrantes, 
mujeres y hombres, han permitido que el 
priísmo se haya convertido en un partido res-
iliente capaz de recuperarse de derrotas dolo-
rosas y traumáticas.

La lealtad y la institucionalidad han 
sido características de las figuras que han 
dejado huella en el PRI; figuras que han 
sido legendarias en la historia del País y 
del Estado precisamente por su entrega, 
lealtad y honorabilidad.

Por eso para muchos no pasó desa-
percibida la nueva línea discursiva del 
dirigente estatal del tricolor Ernesto De 
Lucas, quien llama a ser más revoluciona-
rios y menos institucionales.

Más revolucionarios en el ejercicio del 
activismo político por supuesto que de-
ben ser, porque el deber de ese partido 
político es evolucionar para convertirse 
en una apuesta real, atractiva, confiable, 
creíble, para los electores sonorenses.

Pero… ¿menos institucionales?
Bueno… solo el Pato De Lucas y sus ase-

sores sabrán cuál es el mensaje de esa pro-
puesta que parece destinada a alejar más 
a los grupos tradicionales de ese partido 
político, de los cuadros directivos.

Sin embargo, más allá del acontecimien-
to en sí, lo que a muchos llamó la atención, 
fue observar, escuchar, atestiguar cómo la 
gobernadora de Sonora Claudia Pavlovich, 
en su calidad de priísta distinguida, atestiguó 
el evento y más allá de eso, dejó constancia, 
envió el mensaje, de que no la van a doblegar 
en el tiempo de preparación de las elecciones 
constitucionales, con “trascendidos”, “men-
sajes”, campañas negras.

Ella  sabe que hay a quienes les ha dado 
por correr versiones en torno a la forma cómo 
se ha gobernado en este gobierno.

Y tan lo sabe que envió el mensaje a donde 
debía llegar cuando sostuvo que “hay quienes 
tienen la lengua larga, pero también la cola 
muy larga…” que hablan de y sobre la admi-
nistración estatal que encabeza.

Claudia Pavlovich fue de nueva cuenta 
en ese evento, a la política que desde sus 
inicios enfrentó circunstancias complica-
das, que aprendió con base a eventos que 
sacaron de ella a la mujer sonorense bata-
lladora y echada para adelante.

Se vio a la Claudia combativa que ganó, 
que no está dispuesta a quedarse callada para 
defender sus logros.

Ha sido cordial e institucional en su 
quehacer, y sabe que ha realizado una 
labor metódica, literalmente de recons-
trucción de Sonora.

Ha honrado sus compromisos de campa-
ña y subraya que ha cumplido con el 77 por 
ciento de ellos y para cuando se llegue el 2021, 
asegura cumplirá al 100 por ciento.

¿No ha realizado obras de “relumbrón” 
como estaba escrito en el librito para el 
gobernador en turno en el Estado?

No, porque Claudia Pavlovich se ha enfo-
cado a una prioridad total: Acabar con la bre-
cha de desigualdad social entre los distintos 
subgrupos de sonora

Por eso lo dijo claramente: Los que tienen 
la lengua y la cola larga que se enreden en ella. 
Ella va a seguir trabajando como hasta ahora. 

Cercana a la gente.
Y enumera sus logros: Más de 3 mil kms de 

carretera reconstruidos. Casi la totalidad de 
las escuelas reconstruidas. Nuevo hospital de 
especialidades. Nuevo hospital en Magdale-
na. Construcción de desalinizadora en Gua-
ymas. Casi la totalidad de centros de Salud 
reconstruidos. Carreteras estatales.

Por eso, cuando habló en el evento 
del PRI, la gobernadora Claudia Pavlo-
vich fue la más ovacionada por quienes 
asistieron a atestiguar la llegada de un 
nuevo dirigente estatal.

Y más cuando dijo que defenderá con todo 
su trabajo: “porque de mi honestidad, de mi 
transparencia y de mi trabajo nadie debe du-
dar, yo voy a darles la cara y no me rajo”.

Así, quedó de manifiesto que la manda-
taria sonorense es el principal activo del PRI,  
prendió con su discurso y su postura.

 Se le vio con el carácter que a la gente le 
gusta combativa y defendiendo sus logros.

Respondió así a “la canalla”, es de-
cir, a la intriga, a la diatriba, al señala-
miento sin sustento.

Por lo pronto, los militantes y simpa-
tizantes vieron a Ernesto de Lucas asu-
miendo el rol en la nueva realidad. Con 
un partido que todos están esperando. 
Combativo y cercano a la gente. Volver al 
origen de la cercanía con la gente.

Eso esperan de ellos los priístas y de su 
trabajo, dependerá si realmente la socie-
dad les brinda de nuevo  cuando menos, 
el beneficio de la duda.

Si son más revolucionarios lo pueden lo-
grar, pero no deben dejar de lado la caracte-
rística institucionalidad del priísmo.
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

En Bácum y sus alrededores el 
mitote del momento es que el 
alcalde ROGELIO ABOYTE LI-

MÓN, no se ha presentado a sus labo-
res de presidente municipal a Palacio 
Municipal, en todo lo que va del mes 
de enero. Algunos dicen que el 24 y 25 
de diciembre festejó la Navidad en el 
vecino municipio y de ahí emprendió 
un viaje a los Estados Unidos, pero que 
desde entonces nadie lo ha visto por su 
tierra natal. Intentamos hablar con los 
regidores y exalcaldes JOSÉ TABARDI-
LLO y VÍCTOR MUÑOZ, pero vagos 
como son, no nos contestaron el telé-
fono obviamente, porque ya saben que 
los cuestionaríamos al respecto y a ellos 
no les conviene hablar porque están 
en el hueso impulsados por Morena, 
el mismo partido del alcalde y menos 
a Muñoz, que siempre ha sido el abo-
gado personal del edil y obviamente 
tienen que cuidar sus intereses. Pero la 
que no le sacó al bulto fue la regidora 
del PRI, DANIELA FLORES, aunque de 
todas maneras guardó las formas, como 
buena política que es. Ella dice que el 
alcalde efectivamente no se ha presen-
tado en lo que va de enero a trabajar a 
Palacio, pero que el argumento que han 
manejado sus cercanos es que el hom-
bre anda enfermo, nada más que esa 
enfermedad, con tantos tiempos en este 
oficio, ya la conocemos y no es una en-
fermedad que hayan contraído por al-
gún virus, sino que se trata de un mal de 
cuando sus aliados enferman a los polí-
ticos para protegerlos de tal o cual cir-
cunstancia. Incluso dice Daniela que si 
hoy lunes no se presenta a sus labores, 
ya ameritará una sesión de Cabildo para 

tratar el tema, sin descartar la posibili-
dad de que sea nombrado otro en lugar 
de Aboyte, toda vez que hay una plazo 
perentorio y corto, del que no debe pa-
sar la ausencia de los alcaldes, porque 
se declara la desaparición de poderes, 
para lo cual tendría que intervenir el 
Congreso local. E incluso dicen que la 
semana pasada ya anduvieron por Bá-
cum las huestes de BERNABÉ ARANA 
RODRÍGUEZ y JORGE TADDEI BRIN-
GAS, analizando el tema, para ver qué 
decisión final tomarán, dada la ausen-
cia del señor. Y mire, no me lo crea, 
porque tampoco tenemos las pruebas, 
pero es un secreto a voces que don Ro-
gelio, al entrar a terreno gringo el 26 o 
27 de diciembre le echaron el guante 
los hombres del Tío Sam, por algunos 
pendientes que tenía por aquel rumbo. 
E incluso entramos al google donde es-
cribimos el nombre completo de RAL y 
aparecen algunos detalles que no lo di-
bujan como una blanca palomita. Pero 
por impedimentos legales no debemos 
publicar detalles. Lo cierto es que en 
Bácum, hay desconcierto y una lluvia de 
comentarios y especulaciones, en torno 
a la ausencia del alcalde que ganara las 
elecciones el pasado primero de julio y 
tomara posesión el 16 de septiembre. 
Sin duda es un tema que bien vale la 
pena, darle seguimiento, porque no es-
tamos hablando de un hijo de vecino, 
sino de un presidente municipal, de los 
2,457 que hay en el país y los 72 que hay 
en Sonora…………… Tal y como estaba 
previsto el sábado por la mañana se lle-
vó a cabo en Hermosillo, el relevo en la 
dirigencia estatal del PRI, donde tomó 
posesión ERNESTO DE LUCAS HO-

PKINS, en sustitución de GILBERTO 
GUTIÉRREZ SÁNCHEZ, ante la presen-
cia de la dirigente nacional del tricolor 
CLAUDIA RUÍZ MASSIEU y por su-
puesto de la primera priísta del Estado, 
la gobernadora CLAUDIA PAVLOVICH 
ARELLANO, quien además de ser una 
de las figuras más ovacionada por sus 
correligionarios, fue una de las últimas 
asistentes que se retiró del evento, dado 
que se quedó hasta el final, atendien-
do gente a diestra y siniestra sobre te-
mas diferentes que le competen como 
gobernadora del Estado. Igual en el 
mensaje se sintió con una actitud com-
bativa, reconociendo la realidad que 
se vivió en el mes de julio pasado y las 
razones que originaron la derrota, pero 
siempre cuidadosa en su discurso, por 
las buenas relaciones que está logrando 
cosechar con el nuevo gobierno federal 
que encabeza ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR. Por su parte ‘El Pato 
de Lucas’, llamó, la atención cuando 
dijo en su discurso que en el PRI no se 
cansa el ganso y que en Sonora los pa-
tos sí le tirarán a las escopetas. Aunque 
lo vimos un poco excluyente cuando 
tilda de oportunistas a los priístas que 
se fueron en busca de otros horizontes, 
cuando consideramos que los mensajes 
de los líderes tricolores actuales deben 
ser con miras a la suma, no a la resta de 
adeptos……………… Y el que ayer preten-
dió tapar el sol con un dedo fue el su-
puesto vocero de la Tribu Yaqui, MARIO 
LUNA ROMERO, quien aseguró sin te-
mor a equivocarse que ningún miembro 
de la etnia está  involucrado en el robo 
de hidrocarburos o más bien el huachi-
coleo. Nada más que como que al señor 

se le pasó la manita defendiendo a su 
gente, porque en todo caso, cuenta sí 
se han dado de que operan las tomas 
clandestinas y no han denunciado ante 
las autoridades correspondientes, lo 
que basta para considerarlo como com-
plicidad, siendo muy benévolos en los 
indígenas……………. Feo pero con ganas 
el panorama de la inseguridad que se 
vive en Cajeme, en lo que va de enero en 
donde hasta ayer por la mañana contá-
bamos con 14 muertos y apenas íbamos 
al día 13 del mes. La última escena ate-
rradora que nos reportan las autorida-
des es el hallazgo de cuatro cuerpos de 
jóvenes en ropas menores y estrangula-
dos en las calles 900 y 5 de Febrero en el 
Valle del Yaqui. Lo que nos hace pensar 
que fueron puros alegrones los que nos 
arrojaron los números de noviembre y 
diciembre, cuando cerramos el primero 
con 22 y el segundo con 16 acribillados, 
porque entrando el año, los emisarios 
de la muerte han arremetido con mayor 
intensidad, aunque con cierto cambio 
de estrategia, dado que las balaceras 
ya no son tantas, al menos en la ciu-
dad, pero sí los levantones de perso-
nas, que más tarde son localizadas sin 
vida en diversos puntos de la región. Y 
si estos les parece poco, nos dicen que 
en Huatabampo localizaron muertos a 
tres jóvenes, con huellas de tortura y se 
cree que se trata de los tres estudian-
tes que se encuentran desaparecidos 
desde hace algunos días. En resumen 
un panorama donde los ríos de sangre 
no paran y la zozobra de la gente sigue 
en aumento, sin que den resultados las 
estrategias que aplican las autoridades 
hasta el momento.

Misteriosa ausencia del alcalde de Bácum

Rogelio Aboyte Limón José Tabardillo Ernesto De Lucas Claudia Pavlovich Mario Luna Romero
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Todas las gasolineras de México, es-
tán conectadas, mediante un soft-
ware, tanto a PEMEX como a la 

agencia tributaria, el SAT, donde se lleva 
un registro permanente de compras contra 
ventas que se actualiza cada cuatro horas.

En el Bajío, hoy por hoy, las gasolineras 
que se están surtiendo dentro de la esca-
sez, resulta que están comprando un 80% 
más de que usualmente adquirían, con lo 
cual, es claro que mucha de su gasolina 
era comprada y vendida ilegalmente.

De las miles de denuncias interpuestas 
sobre el robo de gasolina, hasta el 2017, so-
lamente fueron atendidas 1,800 y de esas, 
el 6% culminó con alguna detención, aun 
cuando muchos salieron en libertad.

El robo de gasolina inició hace más de 
20 años. Se dice, que un ingeniero que 
trabajó en PEMEX y que vivía en un po-
blado en el Estado de Puebla, cercano a 
donde pasa un ducto, fue quien inició con 
la ordeña de los tubos, con una tecnolo-
gía tan simple como soldar una llave de 
paso, hacer una perforación con un ber-
biqui o taladro inalámbrico, conectar la 
manguera y… listo, a extraer millones de 
litros. Ese ingeniero (atrapado en drogas 
y alcohol), enseñó a muchas personas 
que fueron extendiendo el huachicoleo a 
otras latitudes del país.

Hoy, por donde pasa un ducto, hay un 
huachicol.

Si a todos los datos anteriores, le 
sumamos que, cada vez que se hace 
un hoyo en los ductos de PEMEX, el 
monitoreo marca una baja de presión, 
es lógico pensar que, detrás del hua-
chicoleo, está un negocio millonario 
donde los funcionarios y empleados de 
PEMEX, deben de ser partícipes.

No hay de otra.
Entonces, salvo quienes participan en 

ese latrocinio, no creo que exista ningún 
mexicano que esté en contra de lo que 
está haciendo el presidente López Obra-

dor, al combatir la corrupción del huachi-
coleo. Lo aplaudimos.

El problema es, cuando fallan la tác-
tica y la estrategia. La táctica de este go-
bierno, fue cerrar los ductos para evitar 
que siguieran los hurtos y lo hizo de in-
mediato, pero no previó los costos que 
esto implicaba. Con esto, existe desabas-
to en varios estados del país y no se ve a 
corto plazo como se vaya a corregir esto.

Y si la estrategia que es el plan a lar-
go plazo es acabar con el huachicoleo, 
pues no se ve que se hayan detenido a 
ninguna persona o grupo de personas, 
que sirvan como precedente para que, 
en un futuro, quienes se atrevan a in-
fringir la ley, sepan a qué le van tiran-
do, ni tampoco se ha explicado cómo se 
van a sustituir los ductos o vigilarlos.

Dicen los que saben que mover gaso-

lina en pipas es 14 veces más oneroso que 
hacerlo mediante los ductos y que aparte, 
como la estrategia de PEMEX era utilizar 
cada vez más transporte por ductos, pues 
tanto ellos como los transportistas pri-
vados, dejaron de invertir en compras de 
dichos transportes, por lo cual, no hay su-
ficientes para llevar el combustible a las 
gasolineras, y por eso, existe desabasto.

Yo no soy experto en estos temas, lo 
reconozco, pero supongo debe de haber 
alternativas a corto plazo para resolver el 
problema, y debe de haber expertos que 
cumplan con el propósito de surtir, evi-
tando lo más posible el huachicoleo.

Porque pasa que esto apenas inicia. 
Lleva 10 días y en los cuales, se ha dete-
nido parte de la industria, de la trans-
portación de insumos y alimentos y de 
personas y, seguramente, si no se im-

pone una adecuada solución, las cosas 
se pueden agravar.

No, no estoy en contra de López 
Obrador, sino al contrario, aplaudo la 
decisión que durante muchos años, go-
bierno del PAN y del PRI no hicieron a 
fondo, pero si, pediría, que se resuelva 
el problema de desabasto.

Debe de existir una solución y como 
presidente de tod@s l@s mexican@s, An-
drés Manuel tiene la obligación de bus-
carla, porque ya le entró a lo que los otros 
ignoraron, ahora entonces, tiene que ha-
cerlo de la mejor manera y sin afectar a 
los mexicanos de bien.

Gracias.

http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Todos eran huachicoles
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Hace una semana el empresario RI-
CARDO MAZÓN LIZÁRRAGA, 
compadre además de MANLIO 

FABIO BELTRONES RIVERA, hizo unas 
declaraciones en el sentido que, son los 
dos únicos precandidatos que a su juicio o 
criterio, ve en el ámbito político estatal, por 
parte de los priístas en el panorama previo a 
la selección del candidato del Partido Revo-
lucionario Institucional, y estos son RICAR-
DO BOURS CASTELO y ERNESTO GÁN-
DARA CAMOU. 

Por qué, dichas declaraciones tienen 
gran impacto entre el gremio político esta-
tal, y por qué, se le dan tanta importancia, 
cuando dicho empresario jamás ha partici-
pado en política, aunque el poder, que le ha 
dado este compadrazgo con BELTRONES 
RIVERA, también le han dado un nivel in-
merecido en este círculo. 

Para el diario Reforma, editado en la 
Ciudad de México, de circulación nacional, 
lo señaló como prestanombres del expresi-
dente del CEN-PRI y exgobernador sono-
rense, por la compra de algunos terrenos 
en el Estado de Quintana Roo, junto a otros 
distinguidos sonorenses, claro para muchos 
sonorenses, también piensan que el em-
presario solo es presta nombres en algunos 
negocios del originario de Benito Juárez. 
Obvio eso no es cierto, lo real es que tienen 
una gran amistad, y en lo personal creemos 
que, si en alguna ocasión han hecho algún 
negocio, juntos o separados, siempre lo han 
hecho con recursos propios. 

Pero a todo el mundo extraña que si 
SYLVANA BELTRONES SÁNCHEZ, única 
heredera de MANLIO FABIO, quien actual-
mente se desempeña como senadora de la 
República, el compadre consentido, la igno-
re o le conceda posibilidades nulas para esta 
posición, incluso en apariencia, la limita 
como precandidata. 

En política nada es casualidad, si pasó 
así fue planeado, dijo hace muchos años 

un político gringo, y estas declaraciones 
obviamente no fueron producto de un pen-
samiento mágico, claro que no, ya algunos 
politólogos sonorenses opinan que estas 
declaraciones fueron producto de un plan 
Maquiavelo de MANLIO BELTRONES, la 
razón pudiese ser el pretender que entren 
en una contienda interna anticipadamente, 
que provoque un desgaste en su amistad y 
provoque algunas diferencias entre ellos, 
para que la propia dirigencia del PRI-Sono-
ra, voltee a ver otras opciones entre sus po-
sibles abanderados. Donde pudiesen entrar 
la propia SYLVANA y MIGUEL ERNESTO 
POMPA CORELLA, mejor conocido como 
‘El Potrillo’. Aunque el electorado sonoren-
se, no les conceda en estos momentos, ni 
una sola posibilidad de triunfo en el 2021.

Incluso el día que se dio la renuncia de 
la dirigencia del PRI-Sonora, a fin de que 
el propio ERNESTO LUCAS DE HOP-
KINS, subiera en forma interina a la pre-
sidencia, tanto ERNESTO GÁNDARA, 
como RICARDO BOURS, posaron para 
toda la prensa estatal, con amplias sonri-
sas y comentándoles a todos que sostie-
nen una inquebrantable amistad. Incluso 
el ‘BORREGO’, del que se dice tiene ciertos 
resentimientos contra el exgobernador 
EDUARDO BOURS, este pasado sába-
do en la toma de protesta del PATO, fue 
personalmente hasta el lugar del exgober-
nador y le saludó de mano incluso, hasta 
un abrazo le dio, obviamente igual que a 
RICARDO su carnal, como ellos se llaman.

No hubo sorpresa alguna, en la desig-
nación de la secretaria general del Comité 
Directivo Estatal, pues fue CRISTINA GU-
TIÉRREZ MAZÓN, sobrina del empresario 
y compadre de MANLIO FABIO, el señor 
RICARDO MAZÓN. Aunque algunos pien-
sen que esto es el verdadero fondo de las 
declaraciones de este empresario, la verdad 
no lo es, ya que se había dado este nombra-
miento previo a sus declaraciones. 

Ante la ausencia de la clase política tradi-
cional, pues nos dicen esto fue solo ante un 
nuevo consejo político estatal, que cada vez 
se hace más a modo para prevenir cualquier 
imprevisto. Sin la presencia de algunos 
exgobernadores y muchos expresidentes 
municipales, exlegisladores federales, pues 
solo asistió la actual diputada federal, IRMA 
TERÁN VILLALOBOS. Las ausencias más 
notorias la del propio MANLIO FABIO 
BELTRONES y su hija SYLVANA BELTRO-
NES, los exalcaldes priístas, salvo ROGELIO 
DÍAZ BROWN, que lo hizo con la represen-
tación de la bancada priísta en el Congreso 
local. Una gran cantidad de ex presidentes 
del propio Comité Directivo Estatal tricolor 
y muchos de sus ayuntamientos. Un ingreso 
selectivo y excluyente.

En la mesa de presídium en el templete 
solo colocaron seis personas, el ex presiden-
te de este comité directivo estatal, MANUEL 
ROBLES LINARES, el secretario general del 
CEN-PRI, ARTURO ZAMORA secretario 
general del PRI-Nacional, el nuevo presi-
dente del CDE-PRI-Sonora ERNESTO DE 
LUCAS HOPKINS, la presidenta del CEN-
PRI, CLAUDIA RUIZ MASSIEU, la secre-
taria general del CDE, KITY GUTIÉRREZ 
MAZÓN y otro expresidente del CEN-PRI-
Sonora ALFONSO MOLINA RUIBAL. 

Por cierto se informó que el presi-
dente saliente GILBERTO GUTIÉRREZ 
SÁNCHEZ, se integra al Comité Ejecu-
tivo Nacional del PRI, sin dar a conocer 
su cargo, pues desconocemos si va a una 
secretaria o subsecretaria dentro de este 
instituto político. 

Notas en serie 
Muchos rumores en torno a la central 

obrera más grande de México, pues lo que 
menos se dice, es que se va su actual di-
rigente CARLOS ACEVES DEL OLMO, y 
que la presentación de su renuncia, está 
por voluntad propia, podría evitarle ser 

investigado y castigado por el estado y la 
Secretaría del Trabajo. Obviamente se 
mencionan ya algunos miembros de su 
comité ejecutivo nacional, entre estos se 
menciona RICARDO ACEDO SAMANIE-
GO, dirigente del STIRT, esto es el sindi-
cato de trabajadores de la industria de la 
radio y la televisión, quien estuvo vigilante 
a la distribución de la publicidad política 
en este pasado proceso político electoral y 
tiene a su cargo una cartera, si mal no re-
cuerdo es la de educación. De ser verdad 
esto, no descarte que el dirigente de este 
gremio sindical en Cajeme y actualmente 
el responsable de la aérea jurídica del Co-
mité Ejecutivo Nacional del STIRT, FRAN-
CISCO CONTRERAS, pudiese llegar al 
menos en forma interina a la dirigencia de 
los empleados de la radio y la televisión…..

Alguien debería hablar con PEPE MEN-
DÍVIL y asesorarlo, comunicarle de entrada 
que no lleve al secretario de la SAGARPA, 
VÍCTOR VILLALOBOS, a la mesa del diri-
gente de los ganaderos sonorenses en reu-
nión alguna, pues el señor HÉCTOR PLATT 
MARTÍNEZ, con quien convivio este pasado 
sábado en la ciudad de Navojoa, es el mismo 
que a través de un desplegado en un perió-
dico nacional, le pidió al presidente AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que le 
pidiera a MORENA-Sonora y su delegados, 
saquen las manos del proceso interno por la 
contienda de la presidencia de esta organi-
zación gremial de los rancheros sonorenses. 
Más sin embargo PLATT MARTÍNEZ, le so-
licitó al secretario de Sagarpa, tomarse una 
foto, a la que el funcionario federal aceptó 
de buena gana, sin saber que se la subirían 
al Facebook, dando la impresión que lo apo-
ya en su pretensión de reelegirse………

La reflexión del día de hoy: “LA RIQUE-
ZA MATERIAL NO TE HARÁ MEJOR O 
MÁS FELIZ, LA OBSESIÓN POR ENCON-
TRAR ESTA FELICIDAD, ES LO QUE TE 
IMPIDE ALCANZARLA”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna de

Ricardo Mazón Lizárraga Carlos Aceves Del Olmo Sylvana Beltrones Sánchez Gilberto Gutiérrez Sánchez Francisco Contreras

La declaracion de Ricardo Mazón y la toma de protesta del pato
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En momentos en que el robo de ga-
solina pone en evidencia el invo-
lucramiento de quienes goberna-

ron México desde 2000 hasta 2018, con 
Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 
Hinojosa y Enrique Peña Nieto a la cabe-
za, sus partidos, PAN y PRI arrecian sus 
campañas contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador precisamente 
por la batalla que da a los culpables.

El combate al llamado huachicoleo 
arrancó en serio, más con hechos que 
con dichos y si bien ha provocado esca-
sez del combustible en el centro del país, 
la gente ha entendido que se trata de un 
mal necesario y apoya ese combate.

Conocidos los millonarios robos de 
gasolina y diesel se observa cómo empe-
zó el problema en el gobierno del presi-
dente Fox, cuando incluso su partido en 
ese entonces, el PAN, aprovechó y aplicó 
cuotas a los huachicoleros para dejarlos 
operar con seguridad. Con Calderón la 
corrupción en ese sentido se incremen-
tó y mucho, mucho más durante los seis 
años en que gobernó Peña Nieto, cuando 
hasta algunos gobernadores entraron al 
negocio, al fin que se trataba de dinero 
sucio para el trabajo sucio de los parti-
dos, el llamado PRIAN.

Nadie estaría dispuesto y no lo está 
para aportar dinero de sus bolsillos para 
la compra de votos, de modo que además 
de los acuerdos con los traficantes de 
drogas y personas se encontró en el hua-
chicoleo otro gran negocio generador 

de millonarios recursos, recursos que se 
destinaron a la compra de votos, de ahí 
los despilfarros en las campañas.

Cuesta trabajo reconocer cómo ope-
raba el negocio del huachicoleo y si a es-
tas alturas ya se encontraron los prime-
ros culpables, en el corto plazo muchas 
grandes noticias habrá en este renglón 
porque el asunto apenas empieza, noti-
cias y sorpresas porque muy conocidas 
personalidades de la política han estado 
implicadas en el huachicoleo.

PRI y PAN demandan, lo hacen des-
de semanas atrás, que cese el combate 
al huachicoleo, con el argumento de 
que ha generado escasez de combus-
tible en las gasolinerías, aunque es 
claro el motivo, la lumbre les está lle-
gando a los aparejos.

Sin ser militantes de algún partido 
político todos reconocemos una gran 
batalla, muy necesaria, en lo que hace 
López Obrador, al margen de que algu-
nos gobiernos locales a lo largo y ancho 
del territorio nacional incumplen con la 
federación. Por ignorancia o inmadurez 
se apegan más a los ya viejos regímenes 
que tanto daño han hecho a la nación 
entera. No obstante avanza el gobierno 
federal en la comprometida guerra con-
tra la corrupción.

Informaba López Obrador la semana 
anterior en una de sus conferencias ma-
ñaneras de prensa que de acuerdo con un 
estudio de alto nivel, en un análisis sobre 
corrupción realizado entre 176 naciones, 

en 2018, México ocupa el 135 lugar, esto 
es, México está catalogado entre los paí-
ses más corruptos en el mundo y ahora 
que el problema empieza a ser atacado y 
combatido nos salen algunos con que no 
está bien, pero, por supuesto, sabemos 
que esos “algunos” han obtenido gran-
des beneficios de esa corrupción, de ahí 
que protesten y hagan descalificaciones.

Otro estudio internacional nos dice 
que en materia de aplicación de las le-
yes, México está casi en el último sitio, a 
tres lugares del peor en el mundo.

Así, no es fácil acabar con todos esos 
lastres en uno o dos meses, quizás de 
aquí a tres años nuestro país será otro 
muy diferente al actual y no hay que ol-
vidar que de aquí a entonces las quejas y 
protestas de quienes tienen por santa a 
la corrupción seguirán con sus lamentos 
tratando de ver inútilmente que sus pri-
vilegios se han terminado. 

Recientemente el presidente Donal-
do Trump reconoció en México a una 
gran potencia, un país muy rico en re-
cursos y por su gente, lo malo han sido 
sus gobiernos corruptos, dijo, lo que 
desgraciadamente ha sabido verdad 
durante el llamado México moderno o 
el México institucional.

Se nos ha enseñado, no demos-
trado, que con la revolución mexi-
cana acabaron los cacicazgos, la 
corrupción, los malos gobiernos, la 
antidemocracia, y no, los cacicaz-
gos y la corrupción sólo cambiaron 

de nombre, pasaron de unas manos 
a otras, y en cuanto a la democracia 
se conquistó en momentos en que el 
país se hallaba al filo de una guerra 
civil. Un fraude electoral como los 
que ya eran tradicionales, hubiese 
desembocado en violencia y muer-
te, muchas más muertes de las que 
ha generado el tráfico de drogas y de 
humanos, grandes males a los que ya 
se ha empezado a combatir también.

Hemos visto con los tres presiden-
tes que antecedieron a López Obrador 
que dieron más importancia al control 
político y social que a solucionar de 
fondo la problemática de los mexica-
nos, lo importante ahora es que esto ha 
empezado a quedar atrás.

Respecto a López Obrador lo se-
guimos viendo como un hombre sen-
cillo y a diferencia de gobernadores, 
alcaldes y funcionarios menores, no 
utiliza guaruras ni lo acompañan 
largas caravanas de vehículos en sus 
recorridos, está expuesto a un atenta-
do, lo que es muy preocupante, pero 
como él mismo ha dicho, el pueblo lo 
protege, de ese tamaño es su identifi-
cación con la población.

Por ahora y un mes y medio después 
de asumir el máximo cargo, México 
avanza, no retrocede; las apariencias 
han comenzado a formar parte de la his-
toria, ya podemos afirmar que a nuestros 
descendientes les tocará desarrollarse 
en un país mejor. 

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

En los umbrales de un México mejor

Andrés Manuel López Obrador Vicente Fox Quesada Felipe Calderón Hinojosa Enrique Peña Nieto



www.ultimapalabra.com

Del 16 al 22 de enero de 2019 Opinión 23

Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

“El Pato” De Lucas se lanza a una aventura casi imposible

Ernesto “El Pato” de Lucas, exse-
cretario de Educación de Sonora 
quien perdió la elección para la 

alcaldía de Hermosillo el año pasado, 
tomó protesta como presidente del 
PRI en el estado. “El Pato” De Lucas 
tiene una amplía su trayectoria. 

Fue diputado federal, y ya fue pre-
sidente del PRI estatal con Eduardo 
Bours. Incluso pertenecía al grupo de 
los llamados “Chicos Maravilla” del 
exgobernador Bours porque fue uno 
de sus consentidos al grado de que lo 
hizo secretario de Seguridad Públi-
ca sin cumplir con el requisito de la 
edad. Luego se fue a las Ligas Nacio-
nales. Con el presidente Peña Nieto 
fue el encargado del fideicomiso Pro-
México que promueve la economía 
en el mundo. Pero vinieron los pro-
blemas de corrupción con Peña, y “El 
Pato” De Lucas terminó en la banca. 

Más tarde consiguió un puesto fe-
deral de segunda hasta que reapare-
ció como secretario de educación.

De verdad que “El Pato” De Lucas 
se está lanzado a una aventura casi al 
vacío. La situación del PRI en Sono-
ra es delicada. No ganaron nada en 
la pasada elección. No tienen ningún 
diputado que haya triunfado por elec-
ción local ni estatal. Los municipios 
más fuertes los perdieron. El único 
grande que les quedó fue Álamos. 
Así que el nuevo presidente va a una 
prueba de fuego. 

“El Pato” De Lucas es pasadito de 
inteligente, tiene un discurso regular, 
le entiende a las redes sociales y más 
que nada es un estratega. Fue hechu-
ra del exgobernador Eduardo Bours. 
Él lo creó, pero ha sabido moverse 
por su cuenta y hacer amigos en las 
diferentes corrientes priístas. Sin em-

bargo, su Talón de Aquiles puede ser 
el trato con la gente, con la raza. No 
sabemos si se le dé de manera natu-
ral, saludar, abrazar, platicar, sumar 
y enfrentar a la oposición. No es lo 
mismo haber sido dirigente del PRI 
hace más de diez años con un gober-
nador fuerte como era Eduardo Bours 
que en los tiempos actuales cuando lo 
han perdido todo. Con Eduardo, más 
que un líder y presidente del PRI fue 
un gerente. El PRI lo tenía todo a fa-
vor en esos tiempos.

Al margen de que ser capaz, su 
nombramiento despierta muchas du-
das entre los propios priístas. ¿Tendrá 
la vagancia y el carisma para sacar al 
PRI del barranco en que se encuen-
tra? Viene de alta escuela y chambas 
de nivel, pero el trato con la raza pue-
de resultarle todo un desafío. Y para 
muestra, ahí está el caso de Hermosi-
llo, donde no logró ganar la Alcaldía.

Aún así la gobernadora le está 
apostando y lo ha puesto como presi-
dente del PRI con el aval de los dele-
gados. Perdió la elección municipal, 
pero premiado con una súper secreta-
ría como es el PRI estatal.

Esperamos que no vaya con la mira 
puesta en trabajar para un candidato 
para la gubernatura que no sea Ernes-
to Gándara o Ricardo Bours (los úni-
cos con posibilidades de ganar por el 
PRI). Si se inclina por alguien que no 
sea uno de ellos, se le va a dificultar 
más el trabajo.

Como secretaria queda Cristina “la 
Kitty” Gutiérrez Mazón, sobrina de Ri-
cardo Mazón, el poderoso empresario.

El otro problema que observamos 
con la mancuerna De Lucas-Gutiérrez 
es que los dos son de Hermosillo, y 
son poco conocidos en el sur de So-

nora fuera del círculo político muy de 
arriba. Ojalá que para la otra, quienes 
deciden quienes son los dirigentes, 
consideren que Sonora no solo es Her-
mosillo. Históricamente la fuerza del 
PRI está en el sur. Sin quitarle méritos 
a la “Kitty” Gutiérrez, la secretaría de-
bió ser una dama del sur de Sonora. 
Cuando “El Pato” De Lucas fue presi-
dente del PRI con Eduardo Bours, la 
secretaria fue Tere Caraveo de Cajeme. 

Preparando las naves
Hay preocupación en algunos par-

tidos políticos porque algunos de sus 
integrantes están amarrando las naves 
para irse a MORENA. Algunos se fue-
ron durante las campañas cuando vie-
ron que Andrés Manuel López Obra-
dor iba muy adelante en las encuestas 
y no querían perder la oportunidad de 
seguir enganchados del presupuesto 
público. Como dice Marcelino Pérez 
Arenas, cuando no vieron oportunidad 
de agarrar un hueso en sus partidos, 
amanecieron en los brazos de MORE-
NA. La pregunta que nos hacemos es 
a dónde queda su ideología. ¿Se pue-
de cambiar de la noche a la mañana? 
Algunos morenistas disfrutaron reci-
biendo a algunos de esos personajes. 
Pero al llegar al poder,  entre otros mo-
renistas surgió la inconformidad por 
la inclusión en el gobierno del alcalde 
Sergio Mariscal de personajes panistas 
como el Tocho Méndez en Oomapasc, 
del mismo Guillermo Patiño, Andrés 
Salas en la secretaría de Turismo, Pe-
dro Contreras, como coordinador de 
regidores; Francisco Mendoza en Pro-
tección Civil. Es curioso pero algunos 
de los que se han ido a MORENA u a 
otros partidos, luego se justifican di-
ciendo que no eran tan panistas y tra-

tan de minimizar su paso por el parti-
do del que salieron.

Invitadas de lujo
La poetisa de casa Irma Arana par-

ticipará junto con la escritora Elenita 
Poniatowska en un encuentro cultu-
ral el 7 de marzo en las instalaciones 
del Instituto Tecnológico de Ciudad 
Juárez con motivo del aniversario 
número 55 de ese plantel educativo. 
La invitación al evento se las hizo 
el profesor Hermenegildo Lagarda, 
director del Tecnológico de Ciudad 
Juárez, quien fuera director del ITA 
21. El profesor Lagarda fue uno de 
los promotores junto con Arana de 
que a la biblioteca de la Universidad 
Tecnológica del Sur de Sonora, don-
de también fue director le pusieran 
el nombre de la gran escritora Ponia-
towska. En noviembre de 2017, ambas 
escritoras se reunieron en otro evento 
cultural en Todos Santos. 

Segundo aniversario
El 25 de enero se van a cumplir dos 

años de la partida de Adalberto Rosas. 
Adalberto era parte de la mesa de los 
Sábados que se reúnen de 8 a 10 de la 
mañana en El Bibi, junto a ellos, esta-
ba la mesa de los Adultos Mayores que 
llegan antes de las 8 de la mañana.

Adalberto llegaba faltando diez mi-
nutos para las 8 de la mañana. Lo pri-
mero que hacía era contar de uno en 
uno a los adultos mayores de la mesa 
de enseguida. Si estaban todos, decía, 
“qué bueno que no se ha ido ninguno”.

Cosas del destino, contaba Carlos 
Amaya, Adalberto se fue antes que Ro-
dolfo “El Cuate” Calles que ya tiene 90 
años. Sí se fue Don Simeon Almada a los 
94 años. !Cómo se le extraña a Adalberto! 
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En Sonora está garantizado el abasto de combustibles
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Tiene Ernesto de Lucas  
una “misión imposible”

En busca de recuperar  Congreso y alcaldías


